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Марина КОВТУН: 
К организаторам 
любительской 
рыбалки 
повышаются 
требования

От кластера 
до уроков 
профориентации: 
Антей» привлекает 
в отрасль 
молодежь

Ушедшему 
импорту
подбирают 
аналоги

Тестирование системы цифровой маркировки 
консервированных продуктов предусмотрено 
с 12 февраля. Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников опубликовала памятку 
для подготовки участников рынка к эксперименту.

«Уточненная цифра добычи будет 
выше, еще собирают и анализируют дан-
ные по вылову во внутренних, пресново-
дных, объектах», — сообщили Fishnews 
в пресс-службе Росрыболовства.

ПРОИЗВОДСТВО

По оперативным данным Росстата, 
за 2023 г. в стране произведено 4,4 млн 
тонн рыбной продукции. Это на 6%, или 
на 245 тыс. тонн, выше уровня предыду-
щего года.

Мороженой рыбы изготовили 3 млн 
тонн, прибавка к показателю 2022 г. со-
ставила 9%. Продукции из ракообраз-
ных, моллюсков и прочих беспозво-
ночных мороженых и приготовленных 
выпустили 184 тыс. тонн (+21%). Муки и 
непищевых гранул из водных биоресур-
сов — 174 тыс. тонн (+10%). Мороженых 
фарша и мяса рыбы произвели 88 тыс. 
тонн (+10%).

Производство рыбы приготовленной, 
консервированной и икры сохранилось 
на уровне предыдущего года — 655,5 
тыс. тонн. Выпуск мороженого рыбного 
филе составил 222 тыс. тонн.

ЭКСПОРТ

По предварительным итогам 2023 г. 
экспорт рыбной продукции (без учета 
торговли вне зоны действия таможни) 
вырос на 12% к предыдущему году — до 
2,2 млн тонн.

Основные доли в поставках заняли 
мороженая рыба — 76%, филе и про-
чее мясо рыбы (включая фарш) — 9%, 
мука и непищевые гранулы из водных 
биоресурсов — 6%, ракообразные, 
моллюски и другие водные беспозво-
ночные — 5%.

Основной экспортный вид рыбы — 
минтай. Кроме того, на внешние рынки 
шли сельдь, сардина-иваси, крабы.

Главным покупателем российской 
рыбной продукции в 2023 г. был Китай. 
КНР приняла 1,21 млн тонн — это вдвое 
больше, чем в предыдущем году.

Также рыбу и морепродукты РФ при-
обретали Республика Корея — 617 тыс. 
тонн (-33%), Нидерланды — 138 тыс. 
тонн (+4%), Белоруссия — 75,5 тыс. тонн 
(-3%), Япония — 33 тыс. тонн (-43%), Ка-
захстан — 26 тыс. тонн (+11%), Нигерия 
— 18 тыс. тонн (-64%), приводит инфор-
мацию Росрыболовство.

ДРУГИЕ ПОКАЗАТЕЛИ

Федеральное агентство также обра-
щает внимание, что рыбный импорт за 
прошедший год составил около 606 тыс. 
тонн. Это на 9% больше, чем в 2022 г.

Производство продукции товарной 
аквакультуры достигло 402 тыс. тонн, на 
4,8% превысив показатель предыдуще-
го года.

Российская рыба хорошо 
ловилась, перерабатывалась 
и продавалась
Отечественный вылов в прошедшем году стал рекордным за всю историю промысла РФ: 
по предварительным итогам освоено 5,3 млн тонн (+8,7% к уровню 2022 г.). 
Зафиксированы прибавки также по производству и экспорту рыбопродукции.



Направления, связанные 
с товарной аквакультурой, 
попали в список для субсиди-
рования на 50%. Это, напри-
мер, такие направления, как 
постройка, реконструкция и 
модернизация предприятий 
по производству посадочного 
материала лососевых, осетро-
вых и сиговых рыб; строитель-
ство рыбоводных прудов.

Новый приказ вступил в 
силу с 17 февраля.

щей требованиям Комиссии, 

ни одно из российских судов 

не было внесено в обновлен-

ный список флота, ведущего 

ННН-промысел. Сертифи-

кация программы научного 

наблюдения на промысле на 

ближайшие три года разреше-

на национальным организаци-

ям.

В 2023 г. в конвенционном 

районе организации вылов 

России составил 42317 тонн 

ставриды и 17143 тонны скум-

брии.

На время пилотного проек-
та оборудование и коды марки-
ровки ЦРПТ предоставляет на 
безвозмездной основе. Чтобы 
сгенерировать коды маркиров-
ки, необходимо зарегистриро-
ваться в личном кабинете си-
стемы маркировки.

Малому бизнесу для уча-
стия в эксперименте понадо-
бятся принтеры этикеток для 
печати кодов маркировки и 
2D-сканеры для проверки ко-
дов, отметили в ВАРПЭ.

Напомним, что с этого года 
также вводится цифровая 
маркировка красной и черной 
икры, но уже в обязательном 
порядке. С 1 апреля произво-
дители и импортеры должны 
подать заявление на регистра-
цию в системе государственной 
маркировки «Честный знак», 
напомнили в Рыбном союзе. 
Отраслевое объединение опу-
бликовало ответы на основные 
вопросы по нововведению.

восточному бассейну (так на-
зываемые квоты добычи в ин-
вестиционных целях — 2022). 
Первая заявительная кампа-
ния по нему проводилась в 
прошлом году. Теперь будет 
проводиться второй прием за-
явок на участие в отборе ин-
вестпроектов.

Предложены доли квот раз-
норыбицы под строительство 
судов и береговых заводов, а 
также доли квот минтая и сель-
ди под постройку среднетон-
нажного траулера-процессора.

Принимать заявления от 
желающих участвовать в рам-
ках обеих заявительных кампа-
ний Росрыболовство будет с 1 
марта по 30 июня.

№2 (164) февраль 20242 Г Л А В Н О Е

стр. 1

Эксперимент по цифровой 
маркировке консервированных 
продуктов продлится до конца 
августа 2024 г. Апробация си-
стемы предусмотрена поста-
новлением правительства от 2 
февраля 2024 г. № 105, сооб-
щает корреспондент Fishnews.

Эксперимент распростра-
няется на мясные консервы, 
консервированные фрукты, 
овощи, другую продукцию. По 
рыбе и морепродуктам тести-
рование предусмотрено для ко-
дов ТН ВЭФ ЕАЭС 1604 и 1605, 
за исключением 1604 31 000 0 и 
1604 32 00 — это икра осетро-
вых и ее заменители).

Методические рекоменда-
ции и план-график проведения 
эксперимента Минпромторг 
должен разработать и утвер-
дить к 10 апреля, после чего 
бизнес сможет начать тестиро-
вать маркировку при производ-
стве консервов, обратили вни-
мание в ВАРПЭ.

«Участие в эксперименте 
является добровольным. Чтобы 
присоединиться к нему, нуж-
но заполнить форму заявки 
на участие и отправить ее на 
почту canning@crpt.ru», — ука-
зала ассоциация в своем теле-
грам-канале.

Для тестирования важно 
наличие электронной подписи, 
ЭДО и оборудования для ра-
боты с маркировкой, получить 
которое можно как у оператора 
маркировки — ЦРПТ, так и у 
других поставщиков.

В России стартовал 
эксперимент по цифровой 

маркировке консервов

Что важно знать к старту 
маркировки красной и черной 
икры

С марта откроется новый 
прием заявок 

на инвестквоты

Информация о предстоящих 
приемах заявок на инвестици-
онные квоты вылова размеще-
на в государственной информа-
ционной системе торгов.

Инвестиционные квоты 
первого этапа предлагаются к 
распределению как на Дальне-
восточном, так и на Северном 
бассейне — под постройку про-
мыслового флота. На Дальнем 
Востоке предусмотрено в том 
числе распределение квот мин-
тая и сельди под строительство 
крупнотоннажных судов.

Эта заявительная кампания 
первого этапа, как следует из до-
кументов, будет уже двенадцатой.

Второй этап инвестквот 
проводится только по Дальне-

Профильная комиссия 
определила принципы работы 

в ЮТО

Делегация России отсто-

яла интересы отечественно-

го рыбного промысла в ходе 

12-й сессии Комиссии Регио-

нальной организации по ре-

гулированию рыболовства в 

южной части Тихого океана 

(SPRFMO). Переговоры про-

ходили в городе Манта (Эква-

дор) с 23 января по 2 февраля. 

В состав российской делега-

ции входили представители 

Росрыболовства и ВНИРО.

Российские рыбаки полу-

чили возможность в течение 

десяти лет вести промысел 

ставриды в открытом море 

южной части Тихого океана. 

При этом российская нацио-

нальная доля от общего допу-

стимого улова ставриды была 

увеличена на 6,8% по сравне-

нию с российской долей 2023 

г., сообщили в пресс-службе 

Всероссийского научно-ис-

следовательского института 

рыбного хозяйства и океано-

графии.

Работа российского фло-

та признана соответствую-

Российские рыбаки получили возможность в течение десяти лет вести 
промысел ставриды в открытом море южной части Тихого океана.

Сразу две заявительные кампании 
по закреплению инвестиционных квот объявило 

Росрыболовство. Заявки будут принимать на 
доли инвестквот как первого, так и второго этапа.

Условия льготного кредитования 
для АПК пересмотрели

Минсельхоз обновил механизмы льготного кредитования в агро-
промышленном комплексе. Для разных направлений использования 

средств предусмотрены разные объемы субсидирования ставки.

Приказом от 12 февра-
ля 2024 г. № 61 Минсельхоз 
утвердил порядок определе-
ния направлений целевого 
использования льготных кре-
дитов в агропромышленном 
комплексе. От сферы приме-
нения средств зависит объем 
господдержки.

Процент субсидирования 
новых льготных кредитов бу-
дет составлять 70% по особен-
но чувствительным направ-

лениям и 50% по остальным, 
прокомментировали в 
пресс-службе министерства. 
При нынешней ключевой став-
ке ЦБ 16% для чувствительных 
направлений кредиты будут 
выдаваться по ставке до 6,8%. 
Для прочих направлений она 
составит до 10%. При измене-
нии ключевой ставки процент 
для заемщика будет менять-
ся на протяжении всего срока 
действия кредитного договора.

Правительство установило квоты на беспошлинный экспорт рыбных 
консервов и консервированных морепродуктов из Калининградской 

области. Решение направлено на поддержку производителей.

Калининградским консервам дали 
квоту на беспошлинный вывоз

«Согласно подписанному 
постановлению, беспошлин-
ный вывоз распространя-
ется на рыбные консервы 
и консервированные море-
продукты, произведенные в 
Калининградской области. 
Квота на экспорт консервов 
из рыбы составит 4,4 тыс. 
тонн, на экспорт консервиро-
ванных морепродуктов — 100 

тонн», — сообщили Fishnews в 
пресс-службе правительства.

Квота будет действовать 
до 31 декабря 2024 г. Напом-
ним, что в декабре 2023 г. 
был принят федеральный за-
кон, который позволил уста-
навливать тарифные квоты 
на вывоз по сниженной или 
нулевой ставке пошлины 
определенного объема това-

ров из отдельных регионов. 
Бизнес Калининградской об-
ласти обращал внимание на 
негативные последствия вве-
дения экспортной пошлины 
на рыбные консервы. Сохра-
нение экспортного направ-
ления важно для сохранения 
производства продукции глу-
бокой переработки, отмеча-
ли они.



Реализация проекта терми-
нала «Сероглазка» стартовала 
в 2015 г. Предприятие распо-
ложено в одноименной бухте 
в акватории Петропавлов-
ска-Камчатского. Власти Кам-
чатки неоднократно заявляли 
о значимости логистического 
комплекса для экономики ре-
гиона. Аналогичный терминал 
— «Ударник» — «Норебо» так-
же решил построить в Мурман-
ской области.

№2 (164) февраль 2024 3Д О С Т А В К А   Р Ы Б Ы

Президент дал поручение 
по транспортной субсидии 

для лососей и иваси
Владимир ПУТИН поручил правительству до середины апреля 

принять решение о субсидировании вывоза тихоокеанских лососей 
и сардины-иваси по железной дороге с Дальнего Востока 

в центральную часть страны.

До 15 апреля правитель-
ство должно принять решение 
о предоставлении из феде-
рального бюджета субсидий 
для осуществления желез-
нодорожных перевозок ло-
сосевых видов рыб и сарди-
ны-иваси. Соответствующее 
поручение президент Влади-
мир Путин дал по итогам ян-
варской поездки в Чукотский 
автономный округ и Хабаров-
ский край.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, льготу пред-
лагается распространить на 

вывоз рыбопродукции с тер-
ритории регионов, входящих 
в состав Дальневосточного 
федерального округа, в цен-
тральную часть России. Сей-
час транспортная субсидия 
действует только при перевоз-
ке минтая.

Вопрос о расширении пе-
речня субсидируемых видов 
рыб неоднократно поднимали 
отраслевые ассоциации. На 
совещании у президента 17 
января руководитель Росры-
боловства Илья ШЕСТАКОВ 
оценил допфинансирование, 

которого потребует эта мера 
господдержки, на уровне 1 
млрд рублей. Глава феде-
рального агентства отме-
тил, что благодаря реше-
нию о субсидиях по минтаю 
объем перевозок рыбных 
грузов в центральную часть 
России в 2022 г. вырос на 
9,4%, а за десять месяцев 
2023 г. — еще на 2,4%. Вла-
димир Путин предложил 
Минсельхозу и Минфину 
проработать вопрос о рас-
ширении субсидируемых 
перевозок рыбы.

«ТИГР» развивает 
систему рыбной 

логистики

Комплекс включает три мо-
розильные и одну среднетем-
пературную камеры. Каждая 
оборудована стеллажным хра-
нением с инновационной систе-
мой загрузки-выгрузки «шаттл» 
на пять ярусов. Общий объем 
хранения в совокупности со-
ставляет порядка 10 тыс. тонн. 
Возможный режим охлажде-
ния и заморозки — от -5 до 
-25°C, рассказали Fishnews в 
пресс-службе ГК «ТИГР».

«Логистическо-складской 
комплекс предназначен для 
приемки, хранения, комплекта-
ции и отгрузки замороженных 
рыбных продуктов. Ожидаемые 
инвестиции для завершения 
всего проекта составят прибли-
зительно 1,7 млрд рублей, а 
количество рабочих мест пре-
высит 100. Новый мультитемпе-
ратурный склад станет важным 
звеном в развитии региональ-
ной логистики и обеспечит на-
дежное хранение и переработку 
рыбной продукции», — сообщил 
заместитель председателя пра-
вительства Московской области 
— министр сельского хозяйства 
и продовольствия региона Вла-
дислав МУРАШОВ.

Отмечено, что благодаря 
строительству в городе Элек-
троугли холодильного термина-
ла с собственной транспортной 
инфраструктурой появилась 
возможность доставки в Москву 
с Дальнего Востока свежеморо-
женой рыбопродукции в макси-
мально короткие сроки.

«Новый холодильно-склад-
ской комплекс станет частью 

сквозного мультимодального 
сервиса транспортировки рыб-
ных грузов с Дальнего Восто-
ка. Группа компаний «ТИГР» 
впервые в России организовала 
замкнутую холодильную цепь 
доставки рыбопродукции по 
единому тарифу с Охотского 
и Берингова морей до основ-
ных портов в Китае: Далянь и 
Циндао, а также в любую точку 
России, — обратил внимание 
президент ПАО «ТИГР» Сергей 
ДАРЬКИН. — Это стало воз-
можным за счет объединения 
под единым оператором всех 
звеньев цепи: рефрижераторно-
го флота, портовых мощностей 
Владивостокского морского 
рыбного порта и находкинской 
Открытой базы бункеровки ры-
боловного флота,холодильных 
складов, а также парка контей-
неровозов, обеспечивающего 
доставку рыбопродукции до две-
ри конечного получателя».

Холодильный кластер ГК 
«ТИГР» обеспечивает вмести-
мость свыше 55 тыс. тонн рыбо-
продукции единовременно: 33 
тыс. тонн — Владморрыбпорт, 
12 тыс. тонн — база в Находке. 
Ввод в эксплуатацию холодиль-
ного склада в Электроуглях обе-
спечит еще свыше 10 тыс. тонн 
единовременного хранения.

В группе компаний подчер-
кнули: с учетом возможности 
применения различных темпе-
ратурных режимов предприятие 
в Электроуглях может оказывать 
услуги хранения не только рыбы, 
но и любой другой охлажденной 
и замороженной продукции.

«Сероглазка» на Камчатке 
позволяет переваливать 
до 300 тыс. тонн рыбы

Строительство терминала «Сероглазка» планируется завершить 
в 2025 г. Сейчас предприятие располагает возможностями 

для перевалки до 300 тыс. тонн рыбопродукции в год.

Проект по строительству 
терминала «Сероглазка» на 
Камчатке планируется за-
вершить в конце 2025 г. Об 
этом Fishnews сообщили в 
пресс-службе группы «Норе-
бо» (логистический комплекс 
входит в структуру холдинга).

Терминал «Сероглазка» 
принимает три действующие 
контейнерные линии, что обе-
спечивает отправку рыбопро-
дукции по расписанию, в том 

числе на экспорт. Сейчас тер-
минал может обрабатывать 
до 300 тыс. тонн рыбопро-
дукции в год. Протяженность 
причальной стенки 1620 п/м, 
перспективные глубины по 
окончании реконструкции до 
14 метров, емкость терминала 
по единовременному хране-
нию рыбопродукции — 25 тыс. 
тонн, включая 600 контейне-
ров единовременного подклю-
чения, отметили в «Норебо».

Новый холодильный терминал с собственной транспортной инфраструк-
турой дал возможность доставки в Москву с Дальнего Востока свежемо-
роженой рыбопродукции в максимально короткие сроки

В городе Электроугли Московской области ввели в 
эксплуатацию первую очередь холодильно-складского 

комплекса для рыбопродукции. Проект реализует 
«РРК Логистик», входящая в «Тихоокеанскую 

инвестиционную группу» (ГК «ТИГР»).

Общий объем хранения в совокупности составляет порядка 10 тыс. тонн
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В ОГРАНИЧЕННЫХ 
УСЛОВИЯХ

Перспективы развития вну-
треннего рынка и увеличения по-
требления рыбной продукции об-
суждались в рамках экспертной 
панели, прошедшей 9 февраля 
на площадке международной 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ. Несмотря на выросший 
до 5,3 млн тонн вылов, о котором 
отчиталось Росрыболовство, в 
среднем россияне едят гораздо 
меньше рыбы и морепродуктов, 
чем рекомендованные Минздра-
вом 28 кг. И если потребление 
мясных продуктов в последние 
годы обновляет рекорд за рекор-
дом, то рыбная категория в луч-
шем случае остается примерно 
на одном уровне — 20–22 кг на 
человека в год.

Рост потребления мяса на-
прямую связан с успехами рос-
сийских животноводов, кратно 
нарастивших объемы производ-
ства, что позволило предложить 
покупателям приемлемые цены, 
указал замруководителя Росры-
боловства Василий СОКОЛОВ. 
«По дикой рыбе мы такого сде-
лать не можем, — напомнил он 
об ограниченности природного 
ресурса. — Мы не можем превы-
сить нагрузку на естественные 
популяции».

Резерв для существенного 
увеличения объемов рыбопро-
дукции на внутреннем рынке 
ведомство видит только в аква-
культуре. Тем более что меры 
господдержки, так хорошо сра-
ботавшие для мяса и птицы, 
вполне применимы и к рыбово-
дам. Но объемы выращивания 
рыбы — 402 тыс. тонн по итогам 
2023 года — пока недостаточны, 
отметил Василий Соколов. Не-
смотря на ежегодный прирост 
(а в прошлом году он соста-
вил 4,8%), аквакультура, даже 
вместе с рыболовством, не в 
состоянии обеспечить степень 
насыщения рынка, сравнимую с 
ситуацией по мясу.

Не менее важную роль игра-
ет фактор цены. По стоимости 
рыба традиционно конкурирует 
с курицей — и проигрывает эту 
конкуренцию. Даже успешная 
лососевая путина на Дальнем 
Востоке, обеспечившая второй 
результат в истории — 609 тыс. 
тонн — не привела к появлению 
на прилавках дешевой красной 
рыбы.

«В декабре 2023 года сред-
няя розничная цена в столичном 
регионе на кету составляла 609 
рублей за килограмм — это на 
уровне 2022 года, а на горбушу 
неразделанную — 339 рублей», 
— привела данные мониторинга 
цен на социально значимые виды 

Анна ЛИМ
Москва

Рыба ищет новый 
путь на стол

Санкции, с которыми столкнулись российские рыбаки, могут улучшить ситуацию 
с насыщением внутреннего рынка, высказали мнение участники экспертной 

сессии на площадке форума-выставки «Россия». Но без господдержки 
повысить уровень потребления рыбы в стране будет крайне сложно.

рыбной продукции зампред ко-
митета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Татьяна САХАРОВА.

По словам сенатора, рыба, 
добытая на Дальнем Востоке, 
доставляется в центральные 
районы страны преимуществен-
но железнодорожным транс-
портом, а значит, эти расходы 
тоже входят в конечную цену 
продукции. Татьяна Сахарова 
предложила заинтересованным 
ведомствам — Росрыболовству, 
ФАС, Минтрансу и Минпромтор-
гу — проанализировать, можно 
ли повлиять на ситуацию в этой 
части.

Транспортные субсидии уже 
действуют — на доставку мин-
тая, уточнил Василий Соколов. 
По его словам, сейчас идет 
работа по расширению переч-
ня видов рыб, на перевозку 
которых распространяется эта 
льгота. Однако на цену рыбы 
влияет не только доставка, об-
ратил внимание замглавы Ро-
срыболовства. «В последние 
годы большие затраты идут и со 
стороны того, что ввели целый 
ряд санкций к рыбной отрасли и 
подняли налоговую нагрузку, то 
есть в целом рыбаки стали пла-
тить гораздо больше», — при-
знал представитель федераль-
ного агентства.

Многие рыбопромышленные 
компании понесли серьезные 
расходы из-за участия в про-
грамме инвестиционных квот 
и крабовых аукционах. «На те-
кущий момент у нас построено 
три судна наливных и два со-
временных рыбоперерабаты-
вающих комплекса», — привел 
пример председатель РК имени 
В.И. Ленина Сергей ТАРУСОВ. 
Суда камчатского предприятия 
уже работают на промысле, но 
большинство судостроительных 
контрактов от заказчиков-рыба-
ков — 80 из 105 — остаются не-
завершенными, а сроки окупае-
мости нового флота и возврата 
инвестиций прогнозировать 
крайне сложно.

«Рост цен на ГСМ, рост зар-
плат, рост стоимости отдельных 
этапов переработки, старение 
основных фондов — это все 
ложится в цену рыбы», — пе-
речислил Василий Соколов. Он 
предположил, что увеличить 
потребление рыбной продукции 
помогла бы субсидия, но не для 
производителей, а для граждан, 
которые хотят покупать рыбу и 
не могут себе этого позволить. 
«Если не поддерживать потре-
бителя, то развить внутренний 
рынок будет очень сложно», — 
считает замруководителя рыб-
ного ведомства.

САНКЦИИ ИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТИ

С другой стороны, отказ ча-
сти зарубежных покупателей от 
российских уловов открывает 
«окно возможностей для вну-
треннего рынка», полагают в 
Росрыболовстве, поскольку эта 
рыба может остаться в стране. 
Вопрос только в том, будет ли 
она пользоваться спросом. При-
мер с мойвой, которую рыбаки 
не могут продать с прошлого 
года, а вот-вот начнется новая 
путина, показывает, что заинте-
ресовать потребителя не так-то 
просто.

С учетом проблем с логи-
стикой, резких колебаний курса 
национальной валюты и ключе-
вой ставки, фактически отреза-
ющей рыбоперерабатывающие 
предприятия от кредитования, 
речь идет скорее не о привле-
чении новых покупателей, а об 
удержании существующих, был 
далек от оптимизма председа-
тель Рыбного союза Александр 
ПАНИН. Рыбная отрасль, по 
его словам, сильно отличается 
от своих «конкурентов по бел-
ковой корзине», в том числе 
отсутствием доступа к целому 
комплексу мер господдержки — 
финансовых и нефинансовых, 
которыми как минимум полтора 
десятилетия пользуются произ-
водители мяса и птицы.

Структура производства и 
продаж здесь тоже совсем дру-
гая, поскольку мясная отрасль 
в первую очередь нацелена на 
внутренний рынок, в то время 
как рыба — предмет междуна-
родной торговли. «Если в мясе 
или курице кратный рост про-
изводства сразу давит на цену 
на рынке, и предложение ста-
новится более выгодным даже в 
ущерб экономике предприятий, 
то в рыбе ситуация иная. Если 
мы посмотрим на 2023 год, то 
действительно видим рекорд-
ный вылов — он превышает на 
9% показатели 2022 года, но 
при этом мы видим, что экспорт 
вырос на 10%», — поделился 
данными статистики Александр 
Панин.

Для развития внутреннего 
рынка Рыбный союз полагает 
важным добиваться снижения 
стоимости инвестиционных кре-
дитов — за счет поддержки госу-
дарством предприятий сектора, 
строить высокотехнологичные 
перерабатывающие заводы 
сегмента B2C, разрабатывать и 
предлагать рынку новые совре-
менные продукты. «В принципе 
рыба в магазинах продается 
качественная, абсолютно точно 
безопасная, но внешний вид ее 
оставляет желать лучшего, — 

заявил руководитель отрасле-
вого объединения. — Пока у нас 
не появятся суперсовременные 
комбинаты, ничего кардинально 
нового предложить потребите-
лю мы не сможем».

НОВОЕ ЛИЦО МИНТАЯ

Грамотное использование 
рекламы и других инструментов 
продвижения — тоже важная 
часть работы по формированию 
рынка. «Я не считаю, что нам 
нужно бороться с мясом. Нам 
нужно говорить, что рыба — это 
иной продукт, — подчеркнул 
Александр Панин. — Если мы 
говорим про пользу для чело-
века, про здоровье нации в це-
лом, то рыба — самый полезный 
с этой точки зрения продукт». 
Противопоставлять рыбу дей-
ствительно имеет смысл не ку-
рице и свинине, а ультраперера-
ботанным продуктам, крахмалу 
и сахару на полках, согласился 
с преимуществами такого под-
хода главный отраслевой ана-
литик Россельхозбанка Андрей 
ДАЛЬНОВ, модерировавший 
экспертную сессию.

Польза рыбы для здоровья 
— важная причина, подталкива-
ющая к ее покупке, но не един-
ственная, считают в Ассоциа-
ции добытчиков минтая (АДМ), 
которая в прошлом году запу-
стила собственную программу 
продвижения дальневосточно-
го минтая. «В целом мы видим 
тренд на увеличение поставок и 
потребление минтая на россий-
ском рынке, — рассказал прези-
дент АДМ Алексей БУГЛАК. — В 
2022 году на внутренний рынок 
было поставлено 183 тыс. тонн 
различной продукции. По ито-
гам 2023 года мы прогнозируем 
рост предварительно до уровня 
200 тыс. тонн».

По данным исследований, 
выполненных по заказу ассоци-
ации, основным мотивом к по-
купке минтая является доступ-
ная цена. Она опережает даже 
такие факторы, как удобство 
использования, вкус и польза. 
Препятствует покупке, прежде 
всего, негативное восприятие 
минтая как категории. Улучшить 
отношение к минтаю — это одна 
из ключевых задач программы 
продвижения.

«Мы хотим, чтобы потреби-
тель открыл для себя дальнево-
сточный минтай с новой сторо-
ны. Хотим изменить восприятие 
минтая, сбросить с него шлейф 
мифов из прошлого, донести 
до потребителя информацию 
об уникальных свойствах этой 
рыбы, о современных техноло-
гиях промысла и переработки, о 
морской заморозке, которая по-
зволяет сохранить все полезные 
свойства», — отметил Алексей 
Буглак.

ПОИСК НОВЫХ 
ФОРМАТОВ

АДМ продолжит работу по 
популяризации минтая и в те-
кущем году. Помимо медий-
ной работы особое внимание 
планируется уделить собы-
тийному маркетингу, фестива-
лям, дегустациям, а также со-
вместным проектам с другими 
участниками рынка, особенно 
с переработчиками и ритей-
лом. Такая позиция рыбодо-

бытчиков находит отклик у их 
контрагентов.

К сотрудничеству произ-
водителей рыбной продукции 
пригласил гендиректор управ-
ляющей компании рынка «Мо-
сква — на волне» Леонид КИМ. 
По его словам, всего за два с 
небольшим месяца работы на 
специализированном рынке 
было реализовано более 200 
тонн рыбы и морепродуктов.

Готовность расширять вза-
имодействие с поставщиками 
выразила и директор по катего-
рийному менеджменту «Свежая 
продукция и ультрафреш» тор-
говой сети «Пятерочка» Ната-
лья БОГДАНОВА. «Мы готовы 
идти в партнерские отношения. 
Не просто заключать договоры 
на поставку, а брать на себя 
обязательства с точки зрения 
долгосрочного планирования и 
объемов, ваших производств, 
вместе развивать и культуру по-
требления, и категорию», — за-
явила представитель федераль-
ного ритейлера.

Руководитель отдела про-
даж по рыбному производству 
сети супермаркетов «Гипергло-
бус» Олег РЯБОВ назвал рыбу 
сложным сегментом, но отметил 
важность того, в каком виде она 
предлагается потенциальному 
покупателю. Если мороженая 
неразделанная рыба действи-
тельно не вызывает энтузиазма, 
особенно у молодежи, то прода-
жи той же рыбы, но, к примеру, 
в нарезанном виде, различных 
рыбных полуфабрикатов и кули-
нарии в «Глобусах», напротив, 
растут.

По мнению гендиректора 
компании «Норебо.Ру» Сергея 
СМИРНОВА, само наличие ка-
чественной продукции на полке 
меняет отношение потребите-
ля к рыбе в лучшую сторону. 
И торговые сети в этом плане 
тоже постепенно перестраива-
ются и меняют свою закупочную 
политику. «Если раньше опре-
деляющее слово было за ценой, 
сейчас уже ритейл готов платить 
чуть больше, но за продукт ста-
бильно высокого качества», — 
отметил представитель одного 
из крупнейших рыбопромыш-
ленных холдингов.

Собственную программу 
продвижения рыбы на вну-
треннем рынке при содействии 
Минсельхоза, Минпромторга и 
Росрыболовства анонсировало 
Роскачество. По словам замру-
ководителя организации Ольги 
ШАНАЕВОЙ, запланирован-
ные мероприятия включают как 
офлайн-продвижение, напри-
мер, координацию акций в тор-
говых сетях или организацию 
фестивалей, так и активность 
в интернете, включая работу в 
соцсетях и создание портала с 
полезной информацией о рыбе.

«Я уверен, что все вместе 
— рыбаки, рыбопереработчики, 
дистрибьюторы и федеральные 
сети — мы сумеем в итоге до-
говориться и найти приемлемые 
и взаимовыгодные решения», 
— заявил Александр Панин. По 
его словам, Рыбный союз так-
же рассчитывает на появление 
полномасштабной федеральной 
программы по увеличению по-
требления рыбной продукции, 
частью которой станут и меры 
господдержки развития рыбопе-
реработки.



со Всероссийской ассоциацией 
рыбопромышленников и прави-
тельством региона, отметили в 
объединении. Охват сериала 
о «Дальневосточном минтае» 
уже превысил 2 миллиона, и 
эта цифра будет расти вместе 
с популярностью бренда.

Важной площадкой про-
движения «Дальневосточного 
минтая» является сайт бренда, 
который менее чем 4 месяца 
посетило 140 тыс. посетите-
лей. Особая роль была отве-
дена событийному маркетингу, 
наиболее значимым меропри-
ятием ушедшего года стали 
мастер-классы в рамках «Дней 
Камчатки» на международной 
выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ.

«Чтобы оценить результа-
ты первого этапа программы 
мы провели «потребитель-
ские замеры» до запуска кам-
пании в сентябре и спустя три 
месяца в декабре в 2023 года. 
По данным независимого ис-
следования, узнаваемость 
дальневосточного минтая 
среди потребителей выросла 
на 27% — с 43 до 70%, а веро-
ятность его покупки — на 6% 
— с 81 до 87%. Это означает, 
что выбранные инструменты 
работают. В ближайшее вре-
мя мы утвердим план на 2024 
год и продолжим работу. На-
деемся, что к проекту в ско-
ром времени присоединятся 
переработчики, ритейлеры 
и HoReCa, ведь рост попу-
лярности минтая одинаково 
выгоден всем участникам це-
почки поставок «от моря до 
тарелки», — рассказал Алек-
сей Буглак.
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Камчатской 
рыбопродукции 

укрепляют дорогу 
на рынок 

Белоруссии
Одним из основных направлений 

сотрудничества Камчатского края с 
Республикой Беларусь станет продолжение 

поставок рыбной продукции, подчеркнул 
губернатор Владимир СОЛОДОВ.

Дальневосточный минтай 
набирает популярность

Масштабную программу по продвижению в России категорийного бренда 
«Дальневосточный минтай» Ассоциация добытчиков минтая запустила в 
прошлом году. За период с сентября 2023 г. по конец января 2024 г. по-

новому окрыли для себя эту рыбу около 50 млн россиян.

Делегацию Камчатского края возглавляет губернатор 
Владимир СОЛОДОВ

Делегация правительства 

Камчатского края во главе с 

губернатором Владимиром 

Солодовым побывала с ра-

бочим визитом в Белоруссии. 

На встрече с президентом 

Александром ЛУКАШЕНКО 

стороны обсудили перспекти-

вы дальнейшего сотрудниче-

ства и вопросы реализации 

совместных проектов.

Владимир Солодов обра-

тил внимание, что улучшить 

логистику торговли с Бело-

руссией поможет Северный 

морской путь.

«Камчатка сегодня — 

это восточные ворота СМП, 

который позволяет сделать 

логистику в два раза дешев-

ле и в два раза короче. Это 

реальная альтернатива Су-

эцкому каналу. В этом году 

грузооборот превысил 20 

млн тонн, а когда мы гово-

рим о сотрудничестве с Бе-

ларусью, конечно же, самый 

главный вызов — это рас-

стояние. И оно может быть 

преодолено по Северному 

морскому пути», — отметил 

губернатор.

Как сообщили Fishnews в 

пресс-службе правительства 

края, в числе ключевых на-

правлений совместной рабо-

ты стороны обсудили постав-

ки водных биоресурсов.

«Детальная дорожная 

карта будет представлена 

на утверждение Александру 

Григорьевичу Лукашенко, 

однако одним из основных 

направлений будет, конечно, 

продолжение поставок рыб-

ной продукции», — подчер-

кнул Владимир Солодов.

В пример такого сотруд-

ничества он привел компа-

нию, которая закупает боль-

шие объемы камчатского 

сырья.

«Мы также наметили но-

вые перспективы, и в том 

числе это касается ритмич-

ных поставок рыбной муки 

и рыбьего жира, которые 

используются для производ-

ства кормов в Беларуси», — 

сказал губернатор.

Съемки сериала о важнейшем промысловом ресурсе 
России проходили на Камчатке с 7 по 11 октября 2023 г.

Кулинарные мастер-классы стали неотъемлемой 
частью масштабной кампании по продвижению бренда 
«Дальневосточный минтай» на внутреннем рынке

Ассоциация добытчиков 
минтая подвела итоги проме-
жуточного этапа первой в стра-
не программы по продвижению 
категорийного рыбного бренда 
— «Дальневосточный минтай». 
Напомним, что масштабную 
программу популяризации мин-
тая АДМ запустила в сентябре 
2023 г. Цель проекта — увели-
чить внутреннее потребление 
минтая в стране в два раза. Эта 
цифра обоснована глубоким 
исследованием рынка, оцен-
кой мотивов и барьеров по-
требления, обращал внимание 
президент ассоциации Алексей 
БУГЛАК.

«К проекту сейчас прико-
вано большое внимание и со 
стороны самих рыбаков, и пе-
реработки, ритейла и HoReCa, 
и СМИ. Это неудивительно, 
ведь это первый проект по 
коллективному продвижению 
«рыбной» категории для рос-
сийского продуктового рынка. 
Предприятия — добытчики 
минтая заинтересованы в раз-
витии внутреннего потребле-
ния и обеспечении стабильных 
поставок минтая на российский 
рынок», — рассказал Алексей 
Буглак.

По его словам, АДМ долго 
готовилась к запуску програм-
мы, этому предшествовала 
большая исследовательская 
работа как внутреннего рынка, 
так и международного опыта. 
«За минувший год мы, по сути, 
с нуля создали бренд «Даль-
невосточный минтай» и уже 
в сентябре заявили о нем на 
всю страну и презентовали на 
главном отраслевом событии 
— Международном рыбопро-

мышленном форуме. Итог — 
49,5 млн охвата аудитории», 
— отметил руководитель ассо-
циации.

Основной площадкой 
для популяризации «Дальне-
восточного минтая» в 2023 
г. стал интернет: был запу-
щен сайт, работа в соцсетях, 
digital-реклама, коммуника-
ционная кампания и созданы 
видеоматериалы с извест-
ными блогерами, рассказали 
Fishnews в пресс-службе АДМ. 
Наибольший охват — 25 млн 
человек — обеспечила именно 
digital-реклама (посевы, тарге-
тинг, реклама при просмотре 
видеоконтента в сети, «Ян-
дексДирект»). Еще свыше 14,5 
млн охвата дал инфлюенс-мар-
кетинг, и почти 10 миллионов 
принесли публикации в СМИ.

«Работа с блогерами се-
годня крайне важное направ-
ление, ведь за счет доверия 
к ним потребитель начинает 
доверять бренду. Кроме того, 
это возможность показать по-
требителю, что минтай — вкус-
ная и удобная в приготовлении 
рыба. Амбассадором бренда 
стал известный шеф-повар, 
блогер-миллионик Василий 
ЕМЕЛЬЯНЕНКО, мы также 
провели около 40 интеграций 
с другими известными блоге-
рами разного уровня», — сооб-
щил Алексей Буглак.

Основа кампании — это 
качественный визуальный кон-
тент, фото- и видеорецепты 
блюд из минтая, интересные 
посты в социальных сетях и 
первый минисериал о добыче 
и переработке минтая, снятый 
на Камчатке в сотрудничестве 
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— Марина Васильевна, 
ассоциация, которую вы воз-
главляете, проводит эколо-
гические акции, занимается 
просветительской работой, 
участвует в обсуждении во-
просов регулирования. Какие 
у объединения планы?

— Несколько слов о нашей 
организации. Ассоциация су-
ществует более десяти лет и 
объединяет сторонников сохра-
нения лососевых видов рыб, 
организаторов рыболовства по 
принципу «поймал — отпустил» 
и рыбаков, которые соблюдают 
такой подход, производителей 
снаряжения для любительской 
рыбалки. Также вместе с нами 
работают волонтеры, которые 
участвуют в различных эколо-
гических акциях.

Мы поддерживаем и ре-
ализуем проекты, которые 
прежде всего направлены на 
сохранение популяций лососе-
вых в Российской Федерации. 
Убеждены в необходимости 
рационального природополь-
зования, которое не наносит 
ущерба водным экосистемам, 
— этого помогает добиться ор-
ганизация экотуризма, рекреа-
ционной рыбной ловли по прин-
ципу «поймал — отпустил».

В декабре на общем собра-
нии ассоциации мы подвели 
итоги 2023 года и определи-
ли приоритеты на 2024 год. 
Одно из важных направле-
ний — участие в межведом-
ственной рабочей группе по 
вопросам совершенствования 
российского законодатель-
ства в сфере рыболовства. Мы 
участвуем в деятельности на-
учно-промысловых советов — 
Дальневосточного, Северного 
бассейнов; в работе совмест-
ной российско-норвежской ко-
миссии по вопросу изменения 
мер регулирования сетевого 
лова атлантического лосося 
на смешанных запасах в водах 
Норвегии.

Проводим мониторинг нор-
мативных актов в составе ра-
бочей группы ВАРПЭ. У нас 
подписано соглашение с Лигой 
нахлыста и кастинга. Заплани-
ровано много совместных меро-
приятий с Федерацией рыболов-
ного спорта, с такой популярной 
среди рыбаков платформой, 

Маргарита КРЮЧКОВА
Fishnews

К организаторам 
любительской рыбалки 

повышаются требования
Изменения, внесенные в июле в закон о рыболовстве по принципам 

закрепления рыболовных участков, распространяются не только 
на предприятия, занимающиеся промышленным ловом, но и на 

организаторов любительской рыбалки. О новых обязательствах и 
работе, уже привычной для тех, кто устраивает отдых для поклонников 

любительского лова, в интервью Fishnews рассказала президент 
Ассоциации «Русский лосось» Марина КОВТУН.

Марина КОВТУН, президент Ассоциации «Русский лосось»

как «Русфишинг» («Централь-
ный форум рыбаков»).

Наш приоритет — популя-
ризация принципа «поймал 
— отпустил» как наиболее 
экологичного способа люби-
тельской рыбалки, и не только 
в отношении лососевых видов 
рыб. Медленно, но верно этот 
принцип обретает признание 
среди рыбаков-любителей в 
нашей стране. Принцип заклю-
чается в том, чтобы пойманная 
рыба независимо от размера 
или пола была выпущена не-
вредимой обратно в воду. Акт 
поимки становится целью ры-
балки, заменяя необходимость 
убивать рыбу. «Поймал — от-
пустил» позволяет большему 
количеству рыбаков поймать 
гораздо большее количество 
рыбы. Ущерб, наносимый по-
пуляции, сведен к минимуму, а 
потенциал для успешного вос-
производства рыбы значитель-
но расширен.

В этих целях мы осущест-
вляем целый комплекс мер. 
Организуем молодежные нах-
лыстовые клубы: в прошлом 
году уже были первые выпуск-
ники. Участвуем в рыболов-
ных выставках, где распро-
страняем флаеры и буклеты 
с информацией о том, почему 
важно отпускать пойманную 
рыбу, и о том, как правильно 
ее отпускать. Выпустилине-
сколько книг, посвященных ло-
сосевым. Одна из них «Лосось 
Лакс и великое путешествие» 

— русская версия замечатель-
ной детской книги о необходи-
мости бережного отношения к 
семге, мы распространяли из-
дание в регионах, где водится 
этот вид.

Ассоциация в этом году 
реализует целый ряд иници-
ативных проектов членов на-
шего наблюдательного совета 
с целевым финансированием. 
Один из них — это проект «Путь 
лосося» сахалинского клуба 
«Бумеранг». Мы работаем с 
фондом «Мурманский лосось» 
на Кольском полуострове. Ве-
дем многолетний проект по 
воспроизводству и сохранению 
лосося в реке Умба с компани-
ей «Фосагро»: ежегодно у нас 
осуществляются экспедиции 
на Кольский полуостров — по-
путно снимаем фильм о том, 
как реализуется проект по 
искусственному воспроизвод-
ству лососевых посредством 
гнезд-инкубаторов.

Продолжаем и издатель-
скую деятельность. В конце 
прошлого года выпустили пер-
вый отечественный «Атлас 
лососевых рыб России», ко-
торый за короткое время уже 
стал очень популярным. Это 
совместный проект нашей ас-
социации и Русского географи-
ческого общества, 24 января в 
штаб-квартире РГО состоялась 
презентация атласа.

Мы планируем выпустить 
методическое пособие орга-
низации рыболовного туризма 

на лососевых водоемах — оно 
будет распространяться среди 
наших партнеров на рыболов-
ных базах и среди тех, кто со-
бирается заняться организаци-
ей такого вида туризма.

Продолжим совместно с 
партнерами и учеными-ихти-
ологами из МГУ проект по ох-
ране рек Западной Камчатки 
с популяциями стальноголово-
го лосося, которого называют 
камчатской семгой. Будем и 
дальше популяризировать про-
ект по сохранению тайменя на 
реке Тугур. Запланировано не-
сколько экологических акций 
по очистке и восстановлению 
лососевых водоемов с волон-
терами.

В общем, всех планов не 
перечислить, но основные на-
правления я назвала.

— Раньше мы восприни-
мали ассоциацию как орга-
низацию, решающую задачи 
в Мурманской области. Но 
сейчас понятно, что ваша де-
ятельность выходит за пре-
делы только Северного бас-
сейна — в других регионах 
вы также работаете?

— Вы абсолютно правы. 
Наша география расширяет-
ся. Мы помогаем проекту по 
восстановлению и сохранению 
популяцииэйзенамской форе-
ли в самом большом и глубо-
ком горном озере Северного 
Кавказа Кезеной-Ам, которое 
находится на границе Чечни и 
Дагестана. Здесь водится со-
вершенно уникальная рыба, 
эндемик, которая находится 
под угрозой исчезновения, но 
есть шанс ее сохранить.

В прошлом году у нас со-
стоялась экспедиция в Печо-
ро-Илычский заповедник на 
реке Печора, протекающей по 
территории Республики Коми и 
Ненецкого автономного округа.

В чем уникальность этой 
реки? Печора, вероятно, един-
ственная река в России, где во-
дился и атлантический лосось, 
и таймень. По результатам экс-
педиции подтвердился вывод 
ученых о том, что печорского 

тайменя уже можно отнести к 
категории «исчезнувших». По-
пуляция семги также истоще-
на, многие нерестовые участки 
реки пустуют. По итогам экс-
педиции появился фильм «Пу-
тешествие на родину лосося», 
также мы разработали проект 
по восстановлению атлантиче-
ского лосося реки Печора по-
средством гнезд-инкубаторов.

Есть у нас планы и в Ар-
хангельской области. Мы со-
трудничаем с Северным (Ар-
ктическим) федеральным 
университетом (САФУ). И наши 
лососевые атласы сейчас ра-
зойдутся по многим вузам, ко-
торые готовят специалистов в 
сфере рыбного хозяйства.

У нас в ассоциации нако-
плены серьезные компетенции 
в области управления лососе-
выми водоемами в целях люби-
тельского рыболовства, и нача-
ло этой работе действительно 
было положено на Кольском 
полуострове.

— В ноябре вы побывали 
на Камчатке, участвовали в 
круглом столе по вопросам 
организации любительской 
рыбалки. Какие впечатления 
остались от поездки на Даль-
ний Восток? Что заинтересо-
вало и, может быть, удивило 
в опыте коллег?

— В первую очередь, ко-
нечно, масштабы рыболовства 
Дальнего Востока. Объемы вы-
лова, допустим, на Северном 
бассейне — я сейчас говорю 
о промышленной добыче — 
несопоставимы с объемами 
Дальневосточного бассейна, в 
частности Камчатки.

Я всю жизнь прожила на 
Кольском полуострове, изъ-
ездила его вдоль и поперек. 
Рыбачила на многих реках и 
всегда считала, что ничего нет 
прекрасней нашей северной 
природы. Но Камчатка пора-
зила. И прежде всего — спло-
ченностью людей, чудесами 
природы, вулканами, горячими 
источниками. Я очень мало 
дней там провела, поэтому 
очень хочется вернуться и по-

В конце прошлого года Ассоциация «Русский лосось» при поддержке 
РГО выпустила первый отечественный «Атлас лососевых рыб России»



дов от предоставления таких 
услуг российским рыбодобы-
вающим компаниям, работаю-
щим в регионе), рассказали в 
пресс-службе.

Порты поселков Барен-
цбург и Пирамида — важные 
объекты транспортной ин-
фраструктуры на Шпицбер-
гене. С 2023 г. портовая ин-
фраструктура объединена в 
Центр обслуживания морских 
судов, говорится на сайте 
«Арктикугля».

рыбного промысла, поиска и 
оказания помощи терпящим 
бедствие рыболовецким су-
дам, буксировки аварийного 
флота, поиска людей, оказа-
ния помощи в тушении пожа-
ров.

Сейчас завершается раз-
работка трехмерной модели 
судна в САПР, работа выпол-
няется с учетом выбранного 
комплектующего оборудо-
вания. Строительство зака-
зов планируется на одном из 
предприятий ОСК.
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знакомиться с этим удивитель-
ным краем поближе. Надеюсь, 
что у меня будет еще очень 
много открытий на Дальнем 
Востоке. Очень хочется побы-
вать и на Сахалине, и в других 
дальневосточных регионах, 
каждый из которых по-особен-
ному прекрасен.

На Камчатке, в отличие от 
Кольского полуострова, очень 
много видов лососевых. На 
них ведется масштабный про-
мысел. Широко развито и лю-
бительское рыболовство, од-
нако в основном оно ведется 
по принципу «поймал — изъ-
ял». Но всегда надо помнить 
о том, что, каким бы ни было 
изобилие рыбы, при ее повсе-
местном вылове запасы будут 
истощаться — об этом говорит 
печальный мировой опыт. Мне 
кажется, рыболовам-любите-
лям и организаторам рыбалки 
на Камчатке нужно все-таки об 
этом задуматься.

На Кольском полуострове в 
любительском рыболовстве в 
отношении семги преобладает 
принцип «поймал — отпустил». 
И это помогает сохранить по-
пуляцию на тех реках, которые 
привлекают туристов.

— Вы упомянули, что за-
нимаетесь в том числе во-
просами рекреационного ры-
боловства, туризма. Сейчас 
много говорится о перспек-
тивности внутреннего туриз-
ма. На ваш взгляд, какие воз-
можности открывает здесь 
любительская рыбалка и что 
нужно, чтобы эти преимуще-
ства реализовать?

— Вы знаете, рыболовный 
туризм уже давно занял проч-
ное место как в мировой, так 
и в российской туристической 
индустрии. В России ресурс-
ный потенциал для развития 
рыболовного туризма поисти-
не неисчерпаем. То, что есть 
сегодня, — это малая толика 
того, что может быть развито 
в будущем. Но надо иметь в 
виду, что в основе устойчиво-
го развития рыболовного ту-
ризма лежит принцип «поймал 
— отпустил». Об этом говорит 
и наш российский, и мировой 
опыт. В рыболовном туризме 
уже сформировались опреде-
ленные стандарты, культура 
рыбалки. В Мурманской обла-
сти рыболовный туризм успеш-
но развивается уже более 25 
лет.

Больших секретов успе-
ха тут нет: соответствующая 
инфраструктура размещения 
и технического обеспечения 
баз и лагерей, высокий уро-
вень сервиса, высокопрофес-
сиональный персонал, безо-
пасность туров и правильное 
соотношение цены и качества 
турпродукта. Ну и конечно же, 
то, за чем едет рыбак, — улов. 
Кто-то отправляется за трофе-
ем, кто-то — за количеством 
рыбы, кто-то — за новизной 
места. Но все рыбаки едут пой-
мать рыбу.

И пользователь участ-
ка, на котором оказываются 
комплексные туристические 
услуги и осуществляется лю-

бительская рыбалка, должен 
заботиться о сохранности рыбы 
в реках. Если, конечно, он хо-
чет работать долго и успешно.

— Вы упомянули охрану 
биоресурсов — это одна из 
составляющих того, на ка-
ких принципах государство 
готово предоставлять в поль-
зование рыболовные участ-
ки. Вы входите в межведом-
ственную рабочую группу 
для формирования принци-
пов закрепления участков. 
Выступаете на заседаниях 
как представитель направле-
ния любительского рыболов-
ства. И представляете, в об-
щем-то, северные регионы. 
Ведь в основном высказыва-
ются дальневосточники.

— Да, очень активную пози-
цию занимают представители 
дальневосточных регионов — 
это как раз говорит о большой 
заинтересованности в реше-
нии вопросов властей региона 
и отраслевой сплоченности. Я 
вижу активную работу дальне-
восточников на всех заседани-
ях.

Новые правила определе-
ния границ рыболовных участ-
ков еще в разработке, как и 
законопроект в этой сфере. Во-
просов на каждом заседании 
возникает много, но все они не 
остаются без внимания и де-
тально обсуждаются.

Изменения, которые внесе-
ны в отраслевую нормативную 
базу и еще будут вноситься, 
касаются и любительского 
рыболовства. Повышаются 
требования к пользователям 
участков. Для членов нашей 
ассоциации, работающих на 
Кольском полуострове, в Хаба-
ровском крае, это не новость. 
Они давно осуществляют как 
охрану водоемов, так и научное 
обеспечение, помогают муни-
ципалитетам, где находятся их 
рыболовные участки. Проводят 
мониторинг состояния запасов 
водных биоресурсов. Орга-
низуют рыбалку по принципу 
«поймал — отпустил», поэтому 
ресурсы на этих водоемах в хо-
рошем состоянии.

По новому закону пользо-
ватели рыболовных участков 
должны будут обеспечивать 
производственный контроль — 
иными словами, участвовать 
в охране водных биоресурсов. 
Появляется новое требование 
— искусственное воспроиз-
водство биоресурсов на тех 
водных объектах, где запас 
подвергается большому прес-
сингу. Конечно, такая работа 
должна проводиться на основе 
рекомендаций ВНИРО.

Участие в социально-эко-
номическом развитии региона 
— еще одно новое требование, 
которое касается как рыбопро-
мышленников, так и организа-
торов любительской рыбалки. 
Эти обязанности потребуют 
от пользователей рыболовных 
участков большей ответствен-
ности, тщательного планирова-
ния и бережного отношения к 
водным биоресурсам. И конеч-
но, мы готовимся ко всем этим 
нововведениям.

Дополнительные направле-
ния деятельности ФГУП «Госу-
дарственный трест «Арктику-
голь» были представлены на 
заседании Правительственной 
комиссии по обеспечению рос-
сийского присутствия на архи-
пелаге Шпицберген, сообщили 
Fishnews в пресс-службе ви-
це-премьера — полпреда пре-
зидента в ДФО. Юрий ТРУТНЕВ 
возглавляет правкомиссию.

Отмечено, что с 2022 г. 
предприятие осуществляет 

Новое спасательное 
судно проектируют для 
безопасности промысла

Универсальное аварийно-спасательное судно для патрулирования в 
районах рыболовства проектируют в ОСК. Сейчас по нему прошли 

модельные бассейновые испытания.

В ходе мероприятий 
определялись ходкость, ле-
допроходимость и мореход-
ные качества судна проекта 
IRV05, сообщили Fishnews 
в пресс-службе Объединен-
ной судостроительной кор-
порации.

Проектная документация 
разрабатывается в бюро «Ма-
лахит» (входит в ОСК).

Согласно отчетам Кры-
ловского государственного 
научного центра, проектиру-
емое судно достигло ожида-

емых расчетных значений и 
подтвердило совокупность 
требуемых показателей ходо-
вых, тяговых, мореходных и 
ледовых качеств, обусловлен-
ных назначением и районами 
эксплуатации, заявили в судо-
строительной корпорации.

Судно предназначено для 
Северного и Дальневосточ-
ного экспедиционных отрядов 
аварийно-спасательных ра-
бот. Оно будет применяться 
в том числе для патрулирова-
ния в районах судоходства и 

«Арктикуголь» взялся 
за обслуживание судов

Новым направлением для головного предприятия, обеспечивающего 
российское присутствие на Шпицбергене, — «Арктикуголь» — 

стали услуги по обслуживанию и текущему ремонту российских 
рыбодобывающих судов.

свою финансово-хозяйствен-
ную деятельность в условиях 
ужесточения ограничитель-
ных мер со стороны прави-
тельства Норвегии.

В 2023 г. трест «Арктику-
голь» начал осваивать новое 
для себя направление. Это 
развитие услуг по обслужи-
ванию и текущему ремонту 
российских рыбодобывающих 
судов в поселке Баренцбург (в 
связи с отказом норвежских и 
датских судоремонтных заво-
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Правила рыболовства — 
возможности 

или ограничения?
Участники дискуссии на площадке выставки-форума «Россия» обсудили, 
чем же сегодня являются правила рыболовства: это в большей степени 

ограничения или возможности? И не пора ли пересмотреть наполнение и 
процедуру утверждения этих важнейших для отрасли документов?

Анна ЛИМ
Москва

В рамках международной 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ 2 февраля состоялась 
панельная сессия, посвящен-
ная правилам рыболовства. 
Чего в них больше: возможно-
стей для промысловиков или 
ограничений, — на эту тему 
замруководителя Росрыбо-
ловства Василий СОКОЛОВ 
предложил высказаться пред-
ставителям регулятора, науки, 
рыбоохраны и бизнес-сооб-
щества. Он рассказал, что в 
разные исторические периоды 
цели и меры регулирования 
промысла сильно отличались, 
а современный вид правила 
обрели два десятилетия назад 
с выходом закона о рыболов-
стве.

Правила рыболовства 
остаются «живым организмом 
со сложной судьбой», который 
постоянно меняется в ответ на 
запросы отрасли, отметил ди-
ректор депрыбхоза Минсель-
хоза Евгений КАЦ. Причем, 
по мнению многих, меняется 
слишком часто, даже несмо-
тря на то, что в последние 
годы процесс — как утвержде-
ния правил, так и их коррекции 
— сильно усложнился.

С другой стороны, многие 
изменения, которых рыбаки 
ждут с нетерпением, принима-
ются с большим запозданием. 
Ведь только формальная 
процедура внесения попра-
вок в правила — от разме-
щения проекта акта на сайте 
regulation.gov.ru до регистра-
ции приказа в Минюсте — за-
нимает три-четыре месяца. А 
ведь предварительно все эти 
инициативы рассматривают-
ся на научно-промысловых 
советах и на ученом совете 
Всероссийского НИИ рыбно-
го хозяйства и океанографии 
(ВНИРО).

После выхода закона об 
обязательных требованиях 
обновленные правила и вовсе 
должны были вступать в силу 
либо с 1 марта, либо с 1 сен-
тября. При этом необходимо, 
чтобы соответствующие при-
казы были зарегистрированы 
и опубликованы хотя бы на 90 
дней ранее этих дат. Позже 
законодательство все же под-
правили: теперь нормативные 

акты, касающиеся ограниче-
ний рыболовства, важных для 
сохранения рыбных ресурсов, 
могут вступать в силу через 10 
дней после публикации. Еще 
один способ сократить пери-
од ожидания — обосновать с 
подробными расчетами, как 
именно эта норма поможет 
бизнесу. Но разные сроки, в 
свою очередь, запутывают си-
туацию.

При этом в федеральных 
ведомствах признают, что на 
качество документов мно-
гоступенчатая система под-
готовки почти не повлияла. 
«Правила рыболовства могут 
быть лучше только тогда, ког-
да они будут меньше и не так 
часто меняться, — выразил 
мнение Евгений Кац. — Ка-
ждое новое изменение приво-
дит к новой практике право-
применения».

Базовый принцип, объе-
диняющий все бассейновые 
правила и вытекающий из 
закона о рыболовстве, — это 
приоритет сохранения водных 
биоресурсов над эксплуатаци-
ей. С этой точки зрения пра-
вила — это в первую очередь 
ограничения, и как раз таким 
принципом руководствуется 
головной научный институт в 
процессе доработки правил, 
заявил начальник отдела мор-
ских рыб морей европейской 
части России ВНИРО Сергей 
ЛЕОНТЬЕВ. Однако сам про-
цесс внесения изменений он 
охарактеризовал как «абсо-
лютно гипертрофированный» 
и перегружающий систему 
ВНИРО. «Мы рассматриваем 
внесение изменений в прави-
ла рыболовства на нашем уче-
ном совете как минимум раз в 
неделю», — рассказал пред-
ставитель отраслевой науки.

«Чем толще правила, тем 
меньше рыбы», — выдвинул 
не бесспорный, но нашедший 
поддержку тезис президент 
Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья 
(АРПП) Георгий МАРТЫНОВ. 
Он напомнил, что правила 
рыболовства в 1989 году со-
держали всего 20 пунктов и 
занимали 13 страниц. «Се-
годняшние правила рыболов-
ства — 160 с лишним страниц, 

— возмутился руководитель 
АРПП. — Правила перегруже-
ны. Вот зачем мы туда поме-
щаем безопасность морепла-
вания, учет сырья, вопросы 
технического характера? За-
чем они там?»

Такие темы, по мнению Ге-
оргия Мартынова, надо регу-
лировать отдельными норма-
тивно-правовыми актами. Он 
предложил вывести правила 
рыболовства из-под действия 
закона об обязательных тре-
бованиях, убрав из них нормы, 
касающиеся предпринима-
тельской деятельности.

Почему бы не разделить 
вопросы сохранения водных 
биоресурсов и ограничения, 
затрагивающие права хозяй-
ствующих субъектов, под-

держал позицию приморских 
коллег президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ. Он поинте-
ресовался, можно ли в целом 
изменить подход к правилам 
рыболовства как к норматив-
ному документу. Ведь проце-
дуры оценки регулирующего 
воздействия, как и регулятор-
ная гильотина вводились в 
рамках административной 
реформы с целью снизить 
нагрузку на бизнес, но оказа-
лось, что рыбакам нужно боль-
ше оперативности и меньше 
бюрократии.

Несмотря на местами ка-
жущуюся чрезмерной детали-
зацию в правилах рыболов-
ства хватает и лакун, которые 
мешают эффективному ре-
гулированию промысла. На-
пример, как указал начальник 
отдела регулирования рыбо-
ловства ВНИРО Павел АН-
ДРОНОВ, до сих пор не сфор-
мулировано понятие выбросов 
— оно просто отсутствует в 
российском законодательстве, 
хотя это одна из самых акту-
альных проблем рыбной инду-
стрии в глобальном масштабе. 
Еще одним досадным пробе-
лом, по мнению президента 
Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота 
Алексея ОСИНЦЕВА, является 
отсутствие определения, ка-
кие случаи нарушения правил, 
связанные с подачей отчетно-
сти, в том числе технического 
характера, следует призна-
вать «ущербом», нанесенным 

Президент Ассоциации 
рыбохозяйственных 
предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ

Чем толще 
правила, тем 
меньше рыбы.

водным биоресурсам. С точки 
зрения Минюста, с термино-
логией лучше бы разобраться, 
поскольку неопределенность 
рассматривается как один из 
коррупциогенных факторов, 
предупредила замдиректора 
департамента госрегистрации 
ведомственных нормативных 
правовых актов Минюста Ана-
стасия ЛЕЛЁТИНА. «Мы тща-
тельно относимся к проверке 
процедурной составляющей, 
которая предшествует утверж-

дению акта», — отметила она. 
Однако пока ведомство склон-
но видеть в правилах рыбо-
ловства попытку достичь ба-
ланса между возможностями 
и ограничениями.

Схожим образом воспри-
нимают правила рыболовства 
и контролирующие органы. 
По словам замруководителя 
департамента — начальника 
управления по охране морских 
биоресурсов Пограничной 
службы ФСБ России Олега 
ВОЛКОВА, главная задача по-
граничников — это контроль 
за соблюдением действую-
щих норм. Представитель 
Погранслужбы рассказал о 
тесном сотрудничестве с Ро-
срыболовством по вопросам 
правового регулирования, 
включая обсуждение правил 
рыболовства, и положительно 
оценил возобновление в про-
шлом году работы межведом-
ственной рабочей группы как 
удобной площадки в том числе 
для контактов с бизнес-сооб-
ществом.

Участники сессии также 
затронули ряд проблем, свя-
занных с ведением рыболов-
ства. Гендиректор Союза ры-
бопромышленников Севера 
Константин ДРЕВЕТНЯК об-
ратился к представителям Ро-
срыболовства с просьбой обе-
спечить оперативный перевод 
изменений в правилах регу-
лирования промысла в зонах 
зарубежных государств и в 
международных водах, напри-
мер в зонах НЕАФК, НАФО 
или в норвежской ИЭЗ, и до-

ведение этой информации до 
рыбаков. Председатель прав-
ления Росрыбколхозсоюза 
Андрей АНУФРИЕВ поставил 
вопрос об использовании су-
дов с электромотором для пе-
редвижения на водоемах во 
время нереста. А представи-
тель Федерации рыболовно-
го спорта России предложил 
воссоздать координационные 
советы по любительскому ры-
боловству при бассейновых 
управлениях.



путаты Сахалинской области 
такое обращение поддержа-
ли», — проинформировал он.

Выход постановления пра-
вительства о плате за переза-
крепление участков сдвинут 
на июнь, сообщили участники 
Fishnews Online.

Руководители отраслевых 
объединений также отмети-
ли, что в регионах ждут мето-
дические рекомендации для 
организации работы по при-
ведению границ участков в 
соответствие с планируемыми 
требованиями.

Важная тема — чтобы в 
лососевую путину 2024 года, 
когда закон о перезаключении 
еще не вступит в силу, могли 
продолжить работу предпри-
ятия, у которых срок действия 
договора в этом время уже ис-
текает. Эта проблема актуаль-
на для Приморского края, рас-
сказал президент Ассоциации 
рыбохозяйственных предприя-
тий Приморья (АРПП) Георгий 
МАРТЫНОВ.

«Сроки действия договора 
пользования четырьмя из вось-
ми участков в регионе закан-
чиваются в июле. Механизма 
перезаключения в эти сроки 
фактически нет», — озвучил 
вопрос глава АРПП.

Практико-правовые ню-
ансы волнуют и рыбаков 
Хабаровского края: по этой 
же проблеме к руководите-
лю Росрыболовства Илье 
ШЕСТАКОВУ направила 
письмо Ассоциация пред-
приятий рыбной отрасли 
Хабаровского края.

сти, рассказал руководитель 
камчатской ассоциации. Ни о 
каком развитии пользователей 
в этом случае речь не идет.

Предприятия готовы к вне-
сению единоразового платежа 
и к участию в социально-эко-
номическом развитии терри-
торий (такая работа ведется 
и сейчас), но нагрузка должна 
все-таки быть посильной, и 
регионы предложили распре-
делить плату во времени, под-
черкнули в совете.

На встрече руководители 
ассоциации подняли и вопро-
сы с договорами, срок дей-
ствия которых прекращается 
до 1 сентября 2024 г. — даты 
вступления в силу закона, по-
зволяющего перезакрепить 
участок без торгов.

Максим Зайцев попросил 
ассоциации направить свои 
предложения по проблеме, 
чтобы их можно было изучить 
вместе с юристами аппарата 
фракции и в рабочем порядке 
обсудить вопрос с Минсельхо-
зом.

Депутат отметил, что ра-
бота по проблематике пе-
резаключения договоров на 
рыболовные участки будет 
продолжена. Встреча с чле-
нами координационного со-
вета была организована по 
итогам поездки в Приморье 
председателя ЛДПР Леонида 
СЛУЦКОГО.
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Основной вопрос, волну-
ющий предприятия, — пла-
та, которую предполагается 
взимать за перезаключение 
договора на участок без тор-
гов, сообщает корреспондент 
Fishnews. Если следовать 
формуле, представленной 
для обсуждения в декабре 
Минсельхозом РФ, нагрузка 
на бизнес будет избыточной, 
считают в отраслевых объеди-
нениях.

Получается, что предпри-
ятие заплатит за воду, куда 
должна заходить рыба, на 20 
лет вперед, прокомментиро-
вал президент Ассоциации 
предприятий рыбной отрасли 
Хабаровского края Сергей 
РЯБЧЕНКО на встрече, кото-
рую проводил руководитель 
аппарата фракции Максим 
ЗАЙЦЕВ.

При этом спрогнозировать, 
как будет меняться ситуация 
с ресурсом, сложно: подходы 
лосося способны сильно ко-
лебаться. «У нас, в частности, 
по Амуру в 2014-2016 годы ло-
вили до 50-60 тыс. тонн, а на 
2022 год прогноз 7 тыс. тонн 
всего. Падение в десятки раз! 
И это может случиться в лю-
бом регионе», — обратил вни-
мание руководитель краевого 
объединения.

Слишком высокая плата 
за перезаключение договора 
способна свести на нет один 

Предприятия 
в ожидании подходов 

по рыболовным 
участкам

Обсуждение на государственном уровне 
вопроса платы за перезакрепление рыболовных 

участков продолжается, в регионах считают 
важным распределить финансовую нагрузку 

на предприятия во времени.

Об этом на конференции 
Fishnews Online рассказали 
руководители рыбохозяйствен-
ных ассоциаций.

Обращения по поводу ис-
ключения избыточной нагруз-
ки на предприятия при расчете 
платы направили губернаторы 
всех ключевых рыбодобываю-
щих регионов Дальнего Восто-
ка, подчеркнул председатель 
Ассоциации добытчиков лосо-
сей Камчатки (АДЛК) Влади-
мир ГАЛИЦЫН.

«Позиции мы придержива-
емся прежней: распределение 
25% на 75%», — напомнил он о 
предложенном подходе по рас-
пределению платы во времени.

Если взять представлен-
ный в декабре Минсельхозом 
РФ механизм расчета и взи-
мания платы, более чем для 
30% предприятий края срок 
окупаемости выходит за пери-
од действия договора, обратил 
внимание руководитель АДЛК.

Он отметил, что краевые 
власти и ассоциация продол-
жают подготовку обоснований 
по этой теме, запрошенных на 
федеральном уровне.

Комитет Сахалинской об-
ластной думы по экономиче-
скому развитию рассмотрел 
обращение к главе Минсель-
хоза Дмитрию ПАТРУШЕВУ 
парламентариев Хабаровского 
края о необходимости распре-
деления нагрузки на пользо-
вателей участков во времени, 
рассказал президент Ассоциа-
ции рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской области, 
депутат Максим КОЗЛОВ. «Де-

Проблематику перезакрепления участков для промысла члены 
Координационного совета рыбохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока обсудили с представителями аппарата 

фракции ЛДПР в Госдуме.

из ключевых посылов, с ко-
торым принимался закон, — 
поддержка добросовестных 
пользователей, отметили в ко-
ординационном совете. Пред-
ложенная в декабре формула 
не сильно отличается от про-
ектируемого механизма рас-
чета начальной цены лота на 
аукционах, считает председа-
тель Ассоциации добытчиков 
лососей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН.

Пользователи участков 
для вылова анадромных ви-
дов рыб также должны будут 
выполнять соглашение об 
участии в социально-экономи-
ческом развитии региона — и 
это надо учитывать при оцен-
ке общей нагрузки, указал 
руководитель АДЛК. Кроме 
того, подчеркнул он, нельзя 
забывать и о росте налоговых 
обязательств предприятий: 
сбор за пользование водными 
биоресурсами серьезно уве-
личился — это уже свершив-
шийся факт.

Расчеты показали, что 
финансовая нагрузка заклю-
чения договора составит для 
большинства предприятий 
сумму, равную прибыли за 12 
лет, привел данные Владимир 
Галицын.

Между тем изъятие прибы-
ли за 8-10 лет — это уже во-
прос по поводу существования 
предприятий, их рентабельно-

Координационный совет работает 
с депутатами по важнейшему 

для рыбаков вопросу
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«АНТЕЙ» ПОДДЕРЖАЛ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Сразу по нескольким 
направлениям холдинг за-
нимается популяризацией 
морских профессий и повы-
шением качества подготовки 
кадров для отрасли на Се-
верном бассейне.

Образовательно-произ-
водственный кластер «Аркти-
ческий рыбопромышленный» 
в 2024 году будет создан на 
базе Мурманского морского 
рыбопромышленного кол-
леджа имени И.И.Месяцева 
(ММРК). Работа ведется в 
рамках большого федераль-
ного проекта «Профессио-

«Антей» привлекает 
в отрасль молодежь

Крупнейшие холдинги крабодобывающей отрасли реализуют собственные 
кадровые программы. Причем такие проекты уже выходят за рамки 

подготовки специалистов только для отдельных компаний — формируется 
профессиональное пополнение для отрасли в целом. Предприятия, 
которые смотрят в будущее, приходят к необходимости заниматься 
профориентацией школьников. Чем более осознанно молодые люди 

относятся к выбору профессии и будущего места работы, тем больше 
шансов, что они будут успешно трудиться и развиваться в своем деле, 

считают в группе компаний «Антей».

налитет». Его цель — пере-
строить систему среднего 
профессионального образо-
вания в стране, для того что-
бы она была по-настоящему 
востребована среди абиту-
риентов и адаптирована к по-
требностям и перспективам 
рынка труда.

На определенном исто-
рическом этапе учреждения 
среднего профобразования 
утратили привлекательность 
для молодежи, и на предпри-
ятиях до сих пор чувствуют 
последствия такой непопуляр-
ности. Однако постепенно си-
туация меняется, и появление 
таких федеральных проектов, 
как «Профессионалитет», — 

яркий тому пример, считает 
руководитель кадровой служ-
бы группы компаний «Антей» 
Наталья БАБУРКИНА. «Мно-
гие компании развернулись 
в сторону среднего профес-
сионального образования», 
— убеждена собеседница 
Fishnews.

Компания «Антей Север» 
выступает индустриальным 
партнером проекта, образо-
вательно-производственный 
кластер «Арктический ры-
бопромышленный» на базе 
ММРК создается при ее уча-
стии.

В 2024 году на развитие 
материально-технической 
базы колледжа будет направ-

Руководитель кадровой службы группы компаний «Антей» 
Наталья БАБУРКИНА

лено 100 млн рублей из фе-
дерального бюджета, 15 млн 
рублей обеспечит региональ-
ный бюджет. Вклад компании 
«Антей Север» составит 35 
млн рублей.

«В кластере выделяется 
колледж, модернизируемый 
под ключ. В этом коллед-
же при непосредственном 
участии опорного работо-
дателя формируются новая 
управленческая структура, 
обновленное содержание 
образовательных программ, 
создаются учебно-произ-
водственные комплексы», 
— такое объяснение сути 
«Профессионалитета» дает 
Министерство просвещения 
России.

Проект интересен именно 
своей многоаспектностью. К 
повышению эффективности 
морского образования в Мур-
манске планируется подойти 
с разных сторон. Так, пред-

полагается модернизировать 
материально-техническую 
и учебно-производственную 
базу колледжа. Для подго-
товки будущих профессио-
налов рыбной отрасли будет 
использоваться современное 
оборудование, тренажеры, 
позволяющее учащимся по-
лучать практические знания 
и навыки.

Большой плюс для инду-
стриального партнера — воз-
можность участвовать в фор-
мировании образовательных 
программ. Система подготов-
ки кадров не должна суще-
ствовать в отрыве от отрасли, 
уверены в «Антее». «Нам на-
правили несколько образова-
тельных программ, мы внесли 
свои дополнения, пожелания. 
В процессе обучения все это 
будет учитываться», — рас-
сказала Наталья Бабуркина.

Для того чтобы ребята 
могли больше узнать об осо-

бенностях будущей работы, о 
практических тонкостях, хол-
динг готов направлять для 
встреч с учащимися своих 
действующих специалистов. 
Такие выступления уже прак-
тикуются и вызывают у моло-
дежи огромный интерес.

Участие в проекте позво-
лит компании закрывать ка-
дровые потребности, а мо-
лодым людям гарантирует 
трудоустройство. Учащиеся 
будут обеспечены целевыми 
бюджетными местами. Всего 
за три года действия проекта 
(с 2024 по 2026 годы) долж-
но быть подготовлено 622 
специалиста. Набор на обу-
чение стартует с нынешнего 
года.

Участие в проекте станет 
очень интересным и полез-
ным опытом, уверены в хол-
динге. В «Антее» отметили, 
что очень признательны кол-

Появление таких 
федеральных проектов,
как «Профессионалитет», 
призвано вернуть 
устраченную 
привелекательность 
учреждениям среднего 
профессионального 
образования. Компания 
«Антей Север» выступает 
индустриальным 
партнером проекта. При 
ее участии на базе ММРК 
создается образовательно-
производственный 
кластер «Арктический 
рыбопромышленный».

От кластера 
до уроков 

профориентации
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леджу за живой отклик на 
предложения индустриально-
го партнера.

Перспективы подготовки 
кадров для рыбной отрас-
ли недавно обсуждались на 
встрече губернатора Мур-
манской области Андрея 
ЧИБИСА с президентом 
группы компаний «Антей» 
Иваном МИХНОВЫМ. «Мы 
вместе будем модернизиро-
вать историческое для ре-
гиона учебное заведение, 
которое вырастило не одно 
поколение моряков, рыболо-
вов, краболовов. Это принци-
пиально важно», — подчер-
кнул глава региона.

В 2023 году «Антей» так-
же стал участником акселе-
ратора Мурманского аркти-
ческого университета (МАУ) 
по направлению «Фуднет». 
В рамках проекта учащимся 
предлагалось пройти полный 
цикл от поиска продуктовой 
идеи до защиты стартап-про-
екта перед экспертами, от-
мечали в вузе. Разрабаты-
вались инициативы в сфере 
пищевых технологий, тури-
стической индустрии, сфе-
ре общественного питания, 
агропромышленного ком-
плекса и логистики. К работе 
акселератора были привле-
чены представители реаль-
ного сектора экономики — в 
их числе как раз и был крабо-
добывающий холдинг.

«На протяжении трех ме-
сяцев юные предпринимате-
ли вовлекались в большое 
число мероприятий: лекций 
с участием экспертов, экс-
курсий на предприятия, ма-
стер-классы по продуктовой 
методологии. До финальной 
защиты были допущены 16 
проектов, которые команды 
представили экспертам», — 
рассказывали в пресс-служ-
бе МАУ.

Молодые люди, занимав-
шиеся разработкой стар-
тап-проектов, побывали и в 
цеху «Антея» по передержке 
живого краба. Познакоми-
лись с оборудованием и тех-
нологиями, узнали об осо-
бенностях транспортировки 
морепродуктов.

Акселератор был орга-
низован на высоком уровне, 
ребята ушли с реально ра-
бочими проектами, отмети-
ла Наталья Бабуркина, вхо-
дившая в экспертное жюри. 
Общение со специалистами 
помогало студенческим ко-
мандам взглянуть на свой 
продукт под неожиданным 
углом и лучше продумать от-
веты на вызовы, с которыми 
можно столкнуться на прак-
тике.

Участие в таких проектах 
— это также прекрасная воз-
можность для работодателей 
поучаствовать в развитии 
перспективной молодежи, 
считают в «Антее». Холдинг 

намерен и дальше сотрудни-
чать в этом направлении с 
мурманским университетом.

РАЗВЕИВАТЬ МИФЫ 

И РАССКАЗЫВАТЬ 

О ВОЗМОЖНОСТЯХ

Сделать выбор рабо-
ты в рыбной отрасли более 
осознанным, рассказать о 
ее преимуществах помогает 
профориентация. И крупные 
работодатели включаются в 
этот процесс. «Антей» уча-
ствует во всероссийском 
проекте «Билет в будущее», 
предполагающем работу с 
учащимися 6–11 классов.

В рамках проекта холдинг 
организует для школьников 
экскурсии на суда: ребята 
могут узнать, как живут и 
трудятся на промысловом 
флоте. Молодые люди полны 
впечатлений и после посе-
щения цеха по передержке 
крабов. Экскурсии промыс-
ловая компания проводит и 
вне рамок программы «Билет 
в будущее», в том числе для 
студентов.

Отклик по-настоящему 
живой. Ребятам мало просто 
стоять и слушать: во время 
экскурсий они активно за-
дают вопросы, всем интере-
суются, рассказала Наталья 
Бабуркина. Приезжают на 
экскурсии группы со всей 
Мурманской области.

Профориентационная ра-
бота предусматривается и в 
рамках проекта «Професси-
оналитет». Так, представи-
тели холдинга участвуют в 
Дне карьеры. Организуются 
всевозможные активности. 
Например, сейчас для ребят 
готовят возможность попро-
бовать свои силы в решении 
производственных кейсов 
по предотвращению нестан-
дартных ситуация на флоте. 
Профессиональные квизы, 
викторины в школах, интел-
лектуальные игры и многое 
другое включает план меро-
приятий по популяризации 
возможностей кластера «Ар-
ктический рыбопромышлен-
ный».

Работать важно не только 
со школьниками, но и с ребя-
тами, которые уже получают 
профессиональное образо-
вание. Они должны иметь 
возможность узнать обо всем 
разнообразии профессио-
нальных перспектив: кем и 
где смогут работать по полу-
ченной специальности.

Чтобы работодатель был 
привлекателен для молоде-
жи, очень важно говорить 
на ее языке, слышать ее, 
считает Наталья Бабуркина. 
Чат-боты, автоматизация, 
визуализация находят хоро-
ший отклик среди молодых 
людей.

Когда популяризируешь 
морские профессии, прихо-

дится и развеивать связан-
ные с ними мифы, подели-
лась опытом руководитель 
кадровой службы «Антея». 
В том числе рассказывать о 
перспективах работы родите-
лям будущих студентов. Есть 
ли у моряка связь с близкими 
на берегу? Как организуется 
питание экипажей? Как обе-
спечивается безопасность на 
флоте? Эти и многие другие 
вопросы волнуют родных бу-
дущих абитуриентов.

Стремясь привлечь в от-
расль перспективную моло-
дежь, представители холдин-
га рассказывают о достойных 
и стабильных заработках и 
больших возможностях для 
карьерного роста на промыс-
ловом флоте.

Для «Антея» очень важно 
показать социальную ориен-
тированность компании, от-
метила руководитель кадро-
вой службы. Опросы говорят 
о том, что при выборе места 
работы моряков волнуют не 
только зарплата, но и условия 
труда, соблюдение трудового 
законодательства — «белая» 
зарплата, социальные отчис-
ления. «Когда вы делаете 
свое ценностное предложе-
ние о трудоустройстве, все 
это важно», — подчеркнула 
собеседница Fishnews.

БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ 

НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Опыт, полученный по 
популяризации морских 
профессий на Северном 
бассейне, «Антей» готов при-
менять на Дальнем Востоке. 
В Дальневосточном регионе 
у холдинга также большие 
планы по профориентации и 
подготовке молодых специа-
листов, рассказала Наталья 
Бабуркина. Здесь также пла-
нируется вступить в проект 
«Билет в будущее».

«Планируем сотрудни-
чать с Дальневосточным мо-
реходным училищем (город 
Находка), участвовать в жиз-
ни курсантов — проводить 
классные часы с участием 
действующих морских специ-
алистов, круглые столы, 
всевозможные активности. 
Также есть планы сотрудни-
чества с учебными заведе-
ниями неморского профиля 
— хотим рассказать ребятам 
из края, как, имея береговую 
специальность, можно стать 
моряком. Нам очень нужны 
сварщики, токари, наладчики 
оборудования, специалисты, 
обслуживающие рефрижера-
торные установки», — под-
черкнула Наталья Бабурки-
на.

Холдинг планирует за-
ключить соглашение о со-
трудничестве с находкинской 
мореходкой, где планируется 
реализовать целый комплекс 
совместных мероприятий.

Также «Антей» участвует во всероссийском профориентационном 
проекте «Билет в будущее»

В рамках федерального проекта «Профессионалитет» «Антей» знакомит 
будущих абитуриентов с рыбацким делом

Общаясь с молодежью, представители холдинга развеивают мифы о 
рыбацкой профессии, рассказывают о ее достоинствах и перспективах 
для карьерного роста

Школьникам организуют экскурсии на флот и крабовое производство 
холдинга
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— Роман Сергеевич, вы 
уже прокомментировали вне-
сение поправок в закон «Об 
экологической экспертизе» в 
конце декабря. Какие еще со-
бытия прошедшего года стали 
значимыми для дальневосточ-
ной марикультуры и для вас 
лично?

— В первую очередь это, без-
условно, включение меня в Коор-
динационный совет рыбохозяй-
ственных ассоциаций Дальнего 
Востока. В состав совета входят 
руководители ведущих отрасле-
вых объединений ДФО. У меня 
уже давно наладились хорошие 
рабочие отношения с этими про-
фессионалами отрасли. Рассчи-
тываю эффективно использо-
вать открывшуюся возможность: 
вместе с ними вносить свой по-
сильный вклад в общее дело. А 
основная задача, между прочим, 
— продовольственная безопас-
ность страны.

Площадка координацион-
ного совета очень удобна: она 
дает ценную возможность в ре-
жиме реального времени полу-
чать срез мнений по различным 
вопросам, в том числе относя-
щимся к морской аквакультуре. 
А затем вырабатывать единую 
позицию для обсуждения, на-
пример, уже на площадке Обще-
ственного совета при Росрыбо-
ловстве.

— И какие важные темы 
планируете поднимать в теку-
щем году?

— Начнем с вопросов, ко-
торые я внес в повестку рабо-
ты Общественного совета при 
Росрыболовстве на первое по-
лугодие. Это, в частности, сня-
тие ограничений Минприроды 
для формирования новых ры-
боводных участков и ведения 
аквакультурной деятельности 
на акваториях, прилегающих к 
природоохранным территориям 
Сахалина и Южных Курил. Ра-
нее проблема обсуждалась на 
площадке ОС, но, к сожалению, 
она до сих пор не решена.

Требуют внимания и во-
просы, связанные с сервисом 
«Аквавосток». В частности, не-
обходимо изменить алгоритм 
его работы — «квадратно-гнез-
довой». На сегодняшний день 
значительная часть акваторий, 
потенциально пригодных для ма-
рикультуры, просто исключена 
из оборота: любой камень, риф, 
навигационный знак на интерак-

Роман ВИТЯЗЕВ, председатель Дальневосточного союза предприятий 
марикультурыАлексей СЕРЕДА

Владивосток

Дальневосточный союз предприятий марикультуры прочно занял позиции 
среди других отраслевых объединений страны и активно участвует 
в решении проблемных вопросов, отмечает председатель ДВ СПМ 

Роман ВИТЯЗЕВ. В интервью Fishnews он рассказал, 
какие темы сейчас на повестке дня у марифермеров.

Инструменты развития 
марикультуры нужно 
сделать эффективнее

тивной карте «Аквавостока» ав-
томатически «ограничивается» 
квадратами со стороной в 1 га. 
Нужна возможность создавать 
РВУ с более гибкими контурами, 
тем более наши предложения в 
этой части уже реализованы на 
уровне принятого постановле-
ния правительства.

Кроме того, пора актуали-
зировать перечень доступных 
акваторий — такая работа в по-
следний раз проводилась Фон-
дом развития Дальнего Востока 
несколько лет назад. Мы хотим 
привлечь внимание Росрыболов-
ства, Минвостокразвития и опе-
ратора сервиса к этому вопросу.

Подчеркну, что необходи-
мо обновить список не просто 
доступных, а потенциально 
пригодных для марикультуры 
акваторий. Формально пользо-
вателям могут предложить ты-
сячи гектаров, но фактически 
разводить гидробионты можно 
далеко не везде: где-то мешают 
большие глубины, где-то — вол-
новая активность и отсутствие 
необходимой инфраструктуры 
… Кстати, именно поэтому мы 
добиваемся от Минприроды сня-
тия ограничений на Южных Ку-
рилах — там есть пригодные для 
марикультуры акватории.

Еще один очень важный во-
прос, мы неоднократно об этом 
говорили, — надо сделать «Ак-
вавосток» более унифицирован-
ным инструментом. Пользова-
телям нужно дать возможность, 
во-первых, иметь в сервисе лич-
ный кабинет, во-вторых, отправ-
лять сквозную отчетность. Такая 
отчетность коррелировала бы со 
ФГИС «Меркурий» и облегчала 
бы работу и марифермерам, и 
проверяющим органам. Ведь 
сквозной контроль позволит 
отследить происхождение объ-
ектов товарной аквакультуры, 
начиная с молоди и заканчивая 
реализацией готовой продукции.

Вообще, проблемы и пути 
их решения нужно систематизи-
ровать — поэтому ДВ СПМ про-
должит разработку дорожной 
карты для развития аквакульту-
ры. Составим план: что уже сде-
лано, какие вопросы в процессе 
решения, а над какими только 
предстоит начать работу.

Рассчитываем, что нам по-
могут другие отраслевые объ-
единения — Ассоциация рыбо-
промышленных предприятий 
Сахалинской области, Ассоциа-
ция рыбохозяйственных предпри-

ятий Приморья, а также Росры-
боловство, институты развития 
Дальнего Востока, профильные 
министерства регионов.

— Как я понимаю, вы про-
должите деятельность и на 
площадке Росрыбхоза?

— Безусловно. Она не пре-
кращается с тех пор, как ДВ СПМ 
приняли в состав общероссий-
ской Ассоциации «Росрыбхоз», 
а меня включили в состав прав-
ления. Это объединение, которо-
му в 2023 году исполнилось 35 
лет, является «отраслевым тя-
желовесом». Хочу отметить, что 
Росрыбхоз имеет возможности 
помогать в решении имеющихся 
проблем аквакультуры Дальнего 
Востока.

Консультационная помощь 
ассоциации, готовность оказы-
вать поддержку на любом уров-
не, безусловно, очень важна и 
нужна. Я же вижу своей задачей 
как эксперта оказывать содей-
ствие Росрыбхозу, консультируя 
объединение по специфике мор-
ской аквакультуры на Дальнем 
Востоке.

Пользуясь случаем, хочу по-
благодарить председателя Ро-
срыбхоза Василия Дмитриевича 
ГЛУЩЕНКО и заместителя главы 
ассоциации Виктора Ефимовича 
ЗАРАЙСКОГО за совместную ра-
боту и готовность всегда делить-
ся своим уникальным опытом и 
глубокими знаниями.

— А что насчет работы на 
уровне основного марикуль-
турного региона — Примор-
ского края?

— С властями на уровне 
субъекта мы взаимодействуем 
постоянно. Участвуем в различ-
ных совместных мероприятиях 
регионального и федерального 
уровня, выставках, профильных 
конференциях. Отмечу, что в 
Приморье максимальная кон-
центрация рыбоводных участков 
и по площади, и по количеству. 
Поэтому диалог с руководством 
края нам просто необходим.

Хочу напомнить, что функ-
ции агентства по рыболовству 
не так давно передали регио-
нальному министерству лесного 
хозяйства, охраны окружающей 
среды, животного мира и при-
родных ресурсов. Это серьез-
ные структурные изменения, 
которые, я очень надеюсь, поло-
жительно скажутся на развитии 
и отрасли, и всего края. И в ито-

ге развитие аквакультуры При-
морья послужит определенным 
ориентиром для Сахалина, где 
это направление сейчас делает 
первые шаги.

Я считаю очень важным на-
ладить конструктивную работу 
с обновленным министерством. 
Чтобы используя все имеющи-
еся возможности, в том числе 
авторитет губернатора Олега 
Николаевича КОЖЕМЯКО, дви-
гаться в сторону решения про-
блемных вопросов, сдерживаю-
щих развитие отрасли.

Важный момент: марикуль-
турные предприятия ведут свою 
деятельность на водных объ-
ектах, которые являются феде-
ральной собственностью. Со-
ответственно, основная часть 
полномочий лежит на федераль-
ном органе власти — Росрыбо-
ловстве — и его Приморском 
территориальном управлении.

Тем не менее мы очень плот-
но коммуницируем с властями 
Приморья, выдвигаем свои пред-
ложения. Это в том числе ини-
циативы, которые не относятся 
напрямую к ведению региона, 
но которые край имеет возмож-
ность поддерживать и продви-
гать на федеральном уровне.

Сейчас наблюдается пара-
доксальная картина: участков 
в крае стало больше, а продук-
ции они поставляют меньше, 
чем раньше. Союз настаивает: 
критерием эффективности РВУ 
должен стать объем реализо-
ванной товарной продукции, на-
логовые отчисления.

Ответственные, эффек-
тивные пользователи участков 
марикультуры — это вопрос не 
только бизнеса, рабочих мест, 
налогов, но и государственной 
безопасности. Мы являемся 
форпостом России на Дальнем 
Востоке, поэтому целесообраз-
но иметь во внутренних морских 
водах сеть РВУ, пользователи 
которых будут следить за своей 
и прилегающей акваторией, пе-
редавая информацию наруши-
телях в компетентные органы. 
Здесь я вновь напомню про ини-
циативу реализовать на «Аква-
востоке» возможность направ-
лять правоохранителям фото- и 
видеоматериалы с участков.

— А если говорить про сам 
Дальневосточный союз пред-
приятий марикультуры — каким 
для него стал прошедший год? 
Как дела у аквафермеров ДФО?

— Можно сказать, что пред-
приятия — члены ДВ СПМ от-
работали год стабильно, пока-
затели производства средние 
в сравнении с предыдущими 
годами. И в нынешнем случае 
стабильность — это хорошо, 
ведь все помнят тайфуны, на-
воднения, которые обрушились 
на Приморье. Наши компании 
перенесли все это с минималь-
ными потерями.

Кстати, говоря о тайфунах, 
нельзя не отметить вопрос стра-
хования объектов аквакульту-
ры — механизм необходимо 
отладить. Ведь выращивание 
гидробионтов всегда сопряже-
но с большими рисками, в том 
числе природного характера. А 
использование страхования в 
марикультуре позволит, в свою 
очередь, привлекать в отрасль 
больше инвестиций.

— Чувствуется нехватка 
оборудования на фоне санк-
ций?

— Нет. Сейчас с учетом 
внешнеполитических событий 
происходит так называемый 
разворот страны на восток, од-
нако марифермеры Приморья 
всегда тесно сотрудничали с ки-
тайскими коллегами. Регулярно 
ездим в КНР обмениваться опы-
том, закупаем оборудование. 
Конечно, есть чему поучиться у 
Поднебесной, где морской аква-
культуре уделяется очень боль-
шое внимание.

— Вы перечислили доста-
точное количество проблем-
ных вопросов. Настрой у ДВ 
СПМ все же оптимистичный?

— Разумеется. Дальне-
восточный союз предприя-
тий марикультуры достаточно 
уверенно шагнул за границы 
Приморского края и Дальнего 
Востока, активно ведет свою 
деятельность в масштабах и 
интересах всей страны — во 
взаимодействии с другими от-
раслевыми объединениями на 
площадках при федеральных и 
региональных органах власти.

Очень важна для нас под-
держка СМИ. Поэтому отдель-
ное спасибо хочу сказать всему 
коллективу Fishnews — очень 
рад, что союз сотрудничает с 
такими компетентными журна-
листами.

Аквакультура имеет хорошие 
перспективы, и наш союз помо-
гает воплотить их в реальность.
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Анна ЛИМ
Москва

На заседании правления 8 
февраля Ассоциация «Росрыб-
хоз» подвела предварительные 
итоги работы предприятий в 
2023 г. По оперативным дан-
ным, реализация продукции 
товарной аквакультуры за год 
увеличилась на 7,6% и соста-
вила 94,5 тыс. тонн. Наиболее 
высокие темпы роста про-
демонстрировали компания 
«Инарктика СЗ», региональ-
ные объединения — Ассоци-
ация форелеводов Карелии, 
Ассоциация лососевых рыбо-
водных заводов Сахалинской 
области, Астраханьрыбхоз, 
Ставропольрыбпром, Там-
боврыбхоз, Дальневосточный 
союз предприятий марикуль-
туры, рыбхозы «Клинский», 
«Кармановский» и «Пихтовка».

Несмотря на связанные с 
санкциями сложности, сектор 
лососеводства по-прежнему 
выступает драйвером роста 
аквакультуры. Как сообщает 
корреспондент Fishnews, ситу-
ация с высокоэнергетически-
ми рыбными кормами посте-
пенно улучшается. По данным 
Россельхознадзора, в 2023 
г. из зарубежных стран было 
ввезено 102,7 тыс. тонн кор-
мов — на 23,3 тыс. тонн мень-
ше (18%), чем годом ранее. 
Основными поставщиками 
выступили Турция, Беларусь, 
Испания, Италия, Армения и 
Норвегия.

«Были приняты меры по 
увеличению объемов произ-
водства отечественных кор-
мов. Значительно больше, 
чем в прошлом году, произ-
вели высокоэнергетических 
кормов заводы «Лимкорм» 
(Белгородская область), 
«Фаворит» (Московская об-
ласть), «Акварекс» (Тверская 
область) и «Акватех» (Ново-
сибирская область), который 
производит наиболее дефи-
цитные стартовые корма», — 
рассказал первый зампредсе-
дателя правления Росрыбхоза 
Виктор ЗАРАЙСКИЙ.

В мае 2023 г. приступил к 
работе новый завод «РусМо-
дус-Фид» в Северной Осе-
тии — Алании, но пока еще 
не вышел на полную мощ-
ность. Начать поставки на 
рынок планирует и завод 
рыбных кормов, построен-
ный в Астраханской области 
в особой экономической зоне 
«Лотос».

Административные барьеры, неэффективность действующей системы мелиорации и сложности с реализацией 
выращенной продукции назвали рыбоводы в числе основных проблем в сегменте товарной аквакультуры

Председатель правления Росрыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО

На заседании правления Ассоциация «Росрыбхоз» подвела 
предварительные итоги работы предприятий в 2023 г.

Росрыбхоз оценил 
результаты годовой 

работы
По предварительным данным, предприятия Росрыбхоза завершили год 
с увеличением объемов реализации продукции товарного рыбоводства. 

Предпосылки для дальнейшего роста сохраняются, но ситуация в секторе 
осложняется из-за ряда нерешенных проблем.

Однако по рыбоводной 
икре и рыбопосадочному ма-
териалу форели и атланти-
ческого лосося зависимость 
сектора от импорта остается 
критической. В 2023 г. постав-
ки из Дании, Испании, Фран-
ции, Италии, Польши, ЮАР, 
Чили и других стран выросли 
на треть — до 145,5 млн штук.

Серьезно нарастить объе-
мы — до 40 млн штук икры и 
40 тонн рыбопосадочного ма-
териала в год — намерен со-
чинский племзавод «Адлер», 
который в этом году завер-
шает реконструкцию и модер-
низацию производства. «Это 
несколько улучшит положение 
дел с посадочным материалом 
лососевых», — высказал мне-
ние Виктор Зарайский. По его 
словам, идет строительство 

еще несколько заводов — в 
Карелии и других регионах, 
наиболее крупный проект реа-
лизует компания «Инарктика».

В ассоциации обраща-
ют внимание на тревожную 
тенденцию: на протяжении 
нескольких лет подряд удель-
ный вес прудового рыбовод-
ства (это, прежде всего, карп 
и растительноядные виды) в 

общем производстве товар-
ной аквакультуры понемногу 
снижается. При этом возмож-
ности прудовых хозяйств да-
леко не исчерпаны, особенно 
в плане рыбопродуктивности, 
поскольку объемы изъятия 
рыбы с гектара остаются не-
высокими.

Председатель правле-
ния Росрыбхоза Василий 
ГЛУЩЕНКО отметил, что 
год для предприятий выдал-
ся противоречивый: были и 
положительные результаты, 
но по некоторым направле-
ниям произошли серьезные 
потери, правда, вызванные 
серьезными внешними при-
чинами. Он попросил членов 
объединения сформировать 
предложения по объемам 
производства товарной рыбы 

и рыбопосадочного материа-
ла для включения в плановые 
задания на 2024 г., которые 
совет ассоциации утвердит в 
начале апреля.

Члены Росрыбхоза пожало-
вались на проблемы с предо-
ставлением водных объектов 
для целей аквакультуры в ряде 
регионов, требования по стро-
ительству очистных сооруже-

ний, отсутствие возможности 
участвовать в воспроизвод-
стве рыбных запасов и другие 
административные барьеры. 
Гендиректор ассоциации «Ро-
стоврыбком» Ефим МАЗЯР 
поднял вопрос о неэффектив-
ности действующей системы 
мелиорации, в том числе рыбо-
хозяйственной, охарактеризо-
вав ее как «темный участок».

Подмосковные рыбово-
ды испытывают трудности 
не столько с производством 
товарной рыбы, сколько с ее 
реализацией, в том числе в 
федеральных торговых сетях. 
По словам директора Бисе-
ровского рыбокомбината Ан-
дрея СЕМЕНОВА, отпускная 
цена на живого карпа упала до 
самой низкой отметки за по-
следние три года — при этом 
налоги и другие обязательные 
платежи повышаются каждый 
год.

«Падают объемы продаж, 
а затраты, которые мы несем, 
растут. Вопрос не в том, что-
бы увеличить производство 
рыбы — мы можем увеличить, 
а в том, как ее продать, чтобы 
покрыть себестоимость», — 
считает руководитель рыбо-
комбината.

Не лучшим образом об-
стоят дела и у предприятий, 
ведущих добычу рыбы во вну-
тренних водоемах, — в 2023 
г. это направление по орга-
низациям Росрыбхоза просе-
ло на 1,3%. Работу рыбаков 
затрудняет не только небла-
гополучное состояние рыб-
ных запасов, но и раздутые 
и переусложненные правила 
рыболовства, а давление кон-
тролирующих органов приво-
дит к тому, что промысловики 
просто прекращают лов. Кро-
ме того, в южных регионах 
страны ситуация осложняется 
маловодьем на реках и обме-
лением Каспия.
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Никита КОРОЛЬ: 
Рыбаки добиваются 

впечатляющих успехов
Прошлый год стал щедрым на рекорды по уловам. Общероссийский 
вылов — лучший за последние 30 лет. Максимальный за четверть 

века объем рыбаки взяли на промысле минтая, рекордный показатель 
достигнут по сардине-иваси. Отличились уловы лососей. Особым по 
результатам промысла 2023 год оказался и для отдельных регионов. 

В том числе для Хабаровского края. О промысловой динамике и планах 
на 2024 год в интервью Fishnews рассказал председатель комитета 

рыбного хозяйства региона Никита КОРОЛЬ.

Маргарита КРЮЧКОВА
Хабаровск

Никита КОРОЛЬ, председатель 
комитета рыбного хозяйства 
Хабаровского края

— Никита Валерьевич, в 
прошлом году Хабаровский 
край добился рекордного 
улова: добыто более 559 
тыс. тонн. Прошлый макси-
мальный результат, достиг-
нутый в 2022 году, рыбаки 
превзошли на 38 тыс. тонн. 
Но интересно, какие объек-
ты обеспечили такие успехи 
на промысле?

— В основном, конечно, 
такой результат дали массо-
вые объекты промысла. Пре-
жде всего это сардина-иваси, 
а также минтай и сельдь. Хо-
чется отдельное спасибо ска-
зать группе компаний «Сигма 
Марин Технолоджи»: три их 
судна — МРКТ «Петр I», «Сер-
гей Бочкарев» и «Ерофей» — 
поймали более 232 тыс. тонн 
рыбы.

Траулер «Петр I» уже дваж-
ды устанавливал мировой ре-
корд: в 2019 году рыбаки до-
были более 87 тыс. тонн, а в 
2023 году вылов превысил 90 
тыс. тонн. Впечатляющие циф-
ры. Но в компании уже сказа-
ли, что и на таком результате 
не остановятся. 31 января гу-
бернатор Хабаровского края 
Михаил ДЕГТЯРЕВ в торже-
ственной обстановке вручил 
медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степе-
ни капитан-директору МРКТ 
«Петр I» Александру БУХИН-
НИКУ — очень приятно, что 
отмечены трудовые успехи 
профессионалов отрасли.

Прошлый год запомнился и 
возвращением рыбаков Хаба-
ровского края в Антарктику на 
промысел клыкача.

— Какие результаты за 
прошлый год зафиксиро-
ваны в регионе по произ-
водству рыбной продукции, 
экспорту? Что с другими 
важными показателями от-
расли?

— Объемы выпуска рыб-
ной продукции увеличились. 
За 2023 год производство 
рыбы переработанной, кон-
сервированной, ракообразных 
и моллюсков составило 386,7 
тыс. тонн — это на 35 тыс. тонн 
больше показателя 2022 года. 

Производство продукции с вы-
сокой степенью переработки 
составило 59,5 тыс. тонн.

Поставки на внешние рын-
ки выросли на 34,1% в нату-
ральном выражении и на 7,8% 
в стоимостном. Увеличение 
показателей обусловлено ро-
стом экспорта сардины-иваси, 
сельди, филе минтая, рако-
образных. Предприятия пере-
выполнили план, установлен-
ный региональным проектом 
«Экспорт продукции АПК (Ха-
баровский край)».

Важнейшее направление 
для нашего сотрудничества 
с рыбаками — работа по по-
вышению доступности рыб-
ной продукции для жителей 
региона. В рамках социаль-
ного проекта «Доступная 
рыба» за прошлый год пред-
приятия отгрузили 615 тонн 
рыбопродукции, в том числе 
более 520 тонн продукции из 
лососевых. Рыба по програм-
ме продавалась в разных 
районах края. Более 74 тонн 
продукции рыбаки передали 
людям безвозмездно. Всего 
в проекте приняло участие 30 
рыбодобывающих предприя-
тий региона.

Растет налоговая отдача 
от отрасли. За 2023 год нало-
говые поступления в бюджет 
края превысили 4 млрд рублей 
— на 1,1 млрд рублей больше, 
чем за прошлый год. Динами-
ка обусловлена увеличением 
поступления сбора за пользо-
вание водными биоресурсами 
— выросли ставки сбора, а 
применение льготной ставки 
осталось только для градо- и 
поселкообразующих органи-
заций, а также для рыболовец-
ких артелей (колхозов).

— Важнейший в социаль-
ном плане объект промысла 
— тихоокеанские лососи. 
Какие основные моменты 
можно выделить по итогам 
путины 2023 года?

— Вылов лососей, как го-
ворит наука, находится на 
среднемноголетнем уровне. 
Конечно, нам бы хотелось, 
чтобы уловы были побольше. 
В ходе путины прошлого года 

добыто 29,5 тыс. тонн тихооке-
анских лососей и гольцов.

Порадовала подзона При-
морье: первоначально уче-
ные прогнозировали вылов в 
этом промысловом районе 200 
тонн. Однако подходы рыбы 
оказались гораздо более ре-
зультативными, и в итоге 
было добыто около 600 тонн 
— достойный показатель для 
подзоны. Правда, весь вылов 
ограничился южной частью 
промыслового района, а на 
севере, как и предполагалось, 
подходов практически и не 
было. Объемы добычи кеты 
традиционно оказались незна-
чительными — около 8 тонн.

Основные уловы лососей 
пришлись на Северо-Охото-
морскую подзону. Рекордный 
результат по вылову кеты по-
казал Тугуро-Чумиканский 
район: добыто около 5 тыс. 
тонн. По другим районам пока-
затели средние — это и Охот-
ский, и Аяно-Майский районы, 
и Сахалинский залив. Амур 
тоже в прошлом году ничем 
не удивил: прогнозы были не-
значительными — около 7 тыс. 
тонн. Вылов горбуши и летней 
кеты в бассейне Амура тради-
ционно находился под запре-
том, район промышленного 
лова осенней кеты был суще-
ственно ограничен. Всего на 
Амуре поймали чуть более 4 
тыс. тонн осенней кеты.

— Сейчас уже готовится 
стратегия организации до-
бычи тихоокеанских лосо-
сей в Хабаровском крае на 
2024 год?

— Да, предварительное 
обсуждение стратегии запла-
нировано на вторую полови-
ну февраля. Традиционно в 
регион приедет руководство 
Всероссийского научно-ис-
следовательского института 
рыбного хозяйства и океано-
графии, и в широком соста-
ве — с участием ученых, всех 
заинтересованных госорганов, 
ассоциаций состоится первое 
обсуждение планов на путину. 
Наука расскажет нам о про-
гнозируемых объемах вылова.

Ожидания на предстоящую 

путину более оптимистичные, 
чем в последние годы. По под-
зоне Приморье нам прогно-
зируют самые значительные 
подходы горбуши с 2016 года. 
Серьезные подходы горбуши 
ожидаются в Северо-Охото-
морской подзоне: это первый 
год, когда предполагаемые 
объемы вылова горбуши в 
этом районе выше, чем кеты. 
На Амуре ожидается увели-
чение по осенней кете и, воз-
можно, будут даны прогнозы 
по вылову горбуши и летней 
кеты. В ближайшее время уз-
наем детали, обсудим. К за-
седанию Дальневосточного 
научно-промыслового совета 
подготовим общую позицию 
от региона.

— В крае активно рабо-
тают рыбохозяйственный 
совет и Общественный со-
вет при комитете рыбного 
хозяйства. Очень хорошая 
практика, когда есть воз-
можность обсуждать вопро-
сы отрасли и готовить пред-
ложения по ее развитию.

— Общественные советы 
создаются при каждом органе 
исполнительной власти. Совет 
обеспечивает взаимодействие 
комитета с гражданами, обще-
ственными объединениями и 
другими некоммерческими ор-
ганизациями, готовит для нас 
рекомендации, предложения 
по развитию рыбной отрасли.

Краевой рыбохозяйствен-
ный совет возобновил свою 
работу в 2022 году. Состав 
совета представительный: 
в него входят руководители 
основных крупных предпри-
ятий, взаимодействующих 
госструктур. На заседания ры-
бохозяйственного совета мы 
рассматриваем знаковые для 
отрасли изменения, проекты 
законодательных актов. Ког-
да совет вернулся к работе, 
основным предметом для об-
суждения был второй этап ин-
вестиционных квот и крабовых 
аукционов и связанные с этим 
вопросы. В прошлом году со-
вет уже переключился на тему 
перезаключения договоров на 
рыболовные участки. Право-

вая база в этой сфере сейчас 
готовится. Планируем на бли-
жайшем заседании обсудить, 
какие последствия будут у но-
вовведений.

— Теперь говорится о 
том, что процедура пере-
заключения договоров на 
рыболовные участки без 
торгов будет проходить еди-
новременно, в 2025 году.

— Да, на последнем за-
седании межведомственной 
рабочей группы руководитель 
Федерального агентства по 
рыболовству Илья ШЕСТАКОВ 
озвучил предложение, чтобы 
дать пользователям возмож-
ность в следующем году еди-
новременно перезаключить 
договоры на участки без тор-
гов. И соответственно, чтобы 
со всеми согласившимися на 
это предприятиями были под-
писаны соглашения об уча-
стии в социально-экономиче-
ском развитии региона.

Посмотрим, на каких ус-
ловиях будет осуществляться 
перезаключение. У нас в крае 
более 500 участков для про-
мышленного и любительского 
лова. И сроки действия неко-
торых договоров завершаются 
в 2030-2033 годах. Будем об-
суждать предлагаемую право-
вую базу.

— Какие ключевые зада-
чи комитет ставит перед со-
бой в этом году?

— Основная задача как раз 
таки и есть в том, чтобы актив-
но участвовать в обсуждении 
разрабатываемых норматив-
ных правовых актов, чтобы 
они учитывали интересы на-
ших рыбаков. Мы продолжа-
ем наблюдать, как реализу-
ется второй этап программы 
«квоты под инвестиции». Две 
компании у нас участвовали в 
крабовых аукционах, выигра-
ли пять лотов. Таким образом, 
планируется строительство 
еще пяти краболовных судов. 
Посмотрим, будут ли поданы 
заявки на строительство ры-
бопромысловых судов по про-
грамме инвестквот.

Прошлый год был насы-
щенным в плане выставочных 
мероприятий, в которых уча-
ствовали наши предприятия. 
Рыбная отрасль Хабаровского 
края была представлена на 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме, 
ВЭФ, Международном ры-
бопромышленном форуме и 
Выставке рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий 
в Санкт-Петербурге, рыбохо-
зяйственной выставке в Цин-
дао. Рыбная продукция была 
представлена в ноябре в рам-
ках Дней Хабаровского края в 
Совете Федерации. И конечно, 
на форуме-выставке «Россия» 
на ВДНХ. Продолжим прини-
мать участие в выставках и в 
этом году. Спасибо рыбопро-
мышленным предприятиям за 
то, что показывают результаты 
работы нашей отрасли на этих 
площадках.



не только по морским, но и по 

пресноводным видам рыб. В 

совете отметили результаты 

уже принятого решения по 

организации добычи судака. 

Отраслевая наука продолжает 

заниматься вопросами расши-

рения возможностей освоения 

пресноводных видов. «Пер-

спективы есть», — отметил 

Денис Коцюк и выразил наде-

жду, что принимаемые реше-

ния внесут свой вклад в уве-

личение уловов Хабаровского 

края.

На заседании также под-

нимались вопросы поддержки 

рыбохозяйственных исследо-

ваний, любительского рыбо-

ловства.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 

РАБОЧАЯ ПЛОЩАДКА

Подготовка предложений 

по развитию рыбохозяйствен-

ного комплекса Хабаровско-

го края — одна из ключевых 

задач Общественного совета 

при профильном комитете. 

При этом темы, которые рас-

сматривает совет, зачастую 

актуальны для рыбной отрас-

ли всей страны, рассказала 

Fishnews Ольга Булкова.

Совет приступил к работе 

осенью 2022 г. За это время 

члены ОС рассматривали, на-

пример, вопросы программы 

инвестиционных квот, выче-

тов по сборам за пользование 

водными биоресурсами, циф-

ровой маркировки рыбопро-

дукции. В фокусе внимания 

остается и перезаключение 

договоров на рыболовные 

участки.

Повестка совета не ограни-

чивается только промышлен-

ным рыболовством. Любитель-

ская рыбалка, традиционный 

промысел, обеспечение жите-

лей края рыбной продукцией 

— все это также важнейшие 

направления, подчеркнула 

председатель ОС.
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Такие встречи помогают 

совместно вырабатывать ре-

шения по поддержке и раз-

витию рыбохозяйственного 

комплекса, отметила предсе-

датель совета, руководитель 

Хабаровского Крайрыбаккол-

хозсоюза Ольга БУЛКОВА.

Первое в этом году засе-

дание Общественного совета 

при комитете рыбного хозяй-

ства правительства Хабаров-

ского края прошло с насы-

щенной повесткой, сообщает 

корреспондент Fishnews.

Регион, как и другие при-

брежные территории Дальне-

го Востока, в процессе под-

готовки к лососевой путине. 

Стратегия промысла тихоо-

кеанских лососей и гольцов 

для края на 2024 г. гото-

вится в плановом режиме, 

проинформировал член об-

щественного совета, руково-

дитель Хабаровского филиа-

ла ВНИРО (ХабаровскНИРО) 

Денис КОЦЮК. Детальное 

обсуждение проекта стра-

тегии должно состояться в 

феврале — в рамках тради-

ционных совещаний, которые 

проводят в дальневосточных 

регионах специалисты Все-

российского НИИ рыбного хо-

зяйства и океанографии

С промыслом лососей был 

напрямую связан еще один во-

прос в повестке общественного 

совета. Предприятия ожидает 

волнительный процесс закре-

пления на новый срок рыболов-

ных участков. Правовая база 

в этой сфере еще формирует-

ся — председатель краевого 

комитета рыбного хозяйства 

Никита Король рассказал, как, 

по информации ведомства, 

на федеральном уровне идет 

разработка документов, пред-

усмотренных принятым в июле 

прошлого года законом. В част-

ности, он обратил внимание, что 

на портале regulation.gov.ru раз-

мещен проект постановления 

правительства РФ об организа-

ции производственного контро-

ля (это новая обязанность, ко-

торую планируется закреплять 

за пользователями участков 

по борьбе с браконьерством и 

сохранению водных биоресур-

сов) — сейчас идет процедура 

общественного обсуждения ва-

рианта документа.

Председатель Хабаровского Крайрыбакколхозсюоза, председатель 
Общественного совета при комитете рыбного хозяйства Хабаровского 
края Ольга БУЛКОВА

Острые темы рыбной отрасли 
рассматривает в Хабаровском 

крае общественный совет
Большой набор важных для отрасли тем — перезакрепление 

рыболовных участков, возможности повышения эффективности 
промысла водных биоресурсов, цифровая маркировка рыбопродукции 

и другие — обсудил Общественный совет при комитете рыбного 
хозяйства Хабаровского края.

Один из самых непростых 

из разрабатываемых проек-

тов — о правилах опреде-

ления размера и взимания 

платы за перезакрепление 

участков без торгов. «Это 

вызвавший наиболее острые 

дебаты нормативно-право-

вой акт», — отметил Ники-

та КОРОЛЬ. Власти Хаба-

ровского края, напомним, 

предложили распределить 

финансовую нагрузку на 

предприятия, желающие 

перезаключить договор, по 

времени — чтобы она не 

оказалась избыточной. Об-

суждение подходов на фе-

деральном уровне продол-

жается.

Другая сложная тема — по 

границам рыболовных участ-

ков. Здесь ожидается выпуск 

законодательной базы, которая 

должна внести ясность в регу-

лирование. Ждут на местах и 

методических рекомендаций, 

на основе которых регионы 

совместно с теруправлениями 

Росрыболовства должны ор-

ганизовать предварительную 

работу по приведению границ 

РЛУ в соответствие с планиру-

емыми требованиями.

Важность и масштабность 

задачи по границам рыбо-

ловных участков подчеркнул 

глава Амурского теруправле-

ния Росрыболовства Денис 

КРЫЛОВ.

На последнем заседании 

межведомственной рабочей 

группы руководство Росрыбо-

ловства заявило, что прово-

дить кампанию по перезаклю-

чению договоров на участки 

планируется в единые сроки 

— уже в 2025 г. Это очень се-

рьезный момент, обратил вни-

мание член общественного 

совета, президент Ассоциации 

предприятий рыбной отрас-

ли Хабаровского края Сергей 

РЯБЧЕНКО.

Совет обратился к теме и 

других изменений в рыбной 

промышленности. С нынеш-

него года вводится цифровая 

маркировка икры, в том числе 

красной. С апреля начнется 

регистрация участников рынка 

в государственной информа-

ционной системе мониторинга 

за оборотом товаров, а с 1 мая 

предусматривается обязатель-

ное нанесение штрихкода на 

упаковку, отметила председа-

тель ОС Ольга Булкова.

Ранее предприятиям и от-

раслевым ассоциациям было 

предложено направить в реги-

ональный комитет вопросы в 

связи с введением новых тре-

бований по маркированию — 

ведомство попросили органи-

зовать семинар с оператором 

системы маркировки. Комитет 

сейчас занимается подготов-

кой такой встречи.

Также в совете обратили 

внимание на запланирован-

ное начало эксперимента по 

цифровой маркировке кон-

сервов: бизнес-сообщество 

опасается, как маркирование 

— если оно и в этом случае 

станет обязательным — от-

разится на производстве та-

кой продукции.

Участники заседания рас-

смотрели и вопросы повыше-

ния эффективности использо-

вания ресурсной базы, причем 

Первое в этом году заседание Общественного совета при комитете рыбного хозяйства правительства 
Хабаровского края прошло с насыщенной повесткой



По его словам, «Гран» уже 
завершил разработку доку-
ментации, получил одобрение 
Морского регистра и приступил 
к производству опытных образ-
цов. «Ориентировочный срок 
завершения производства опыт-
ных образцов — июнь 2024 года, 
— объявил руководитель компа-
нии. — Думаю, с июля мы будем 
готовы приглашать на террито-
рию завода для наблюдения за 
испытаниями и процессом ра-
боты этих аппаратов. Серийная 
реализация этого оборудования 
планируется с января 2025 года. 
Наш завод также дополнитель-
но разрабатывает и береговую 
модификацию таких аппаратов 
с автоматической загрузкой и 
выгрузкой».

Подводя итоги обсуждения, 
Герман Зверев отметил, что 
заседания рабочей группы ста-
новятся все более прагматич-
ными и прикладными. Формат 
общения позволяет производи-
телям не только информировать 
рыбаков о продвижении своих 
технологических разработок, но 
и поднимать вопросы, требую-
щие вмешательства регулятора. 
В частности, «Навада» обрати-
ла внимание на необходимость 
поддержки предприятий, кото-
рые уже начали серийный вы-
пуск оборудования и добились 
коммерческой эффективности, 
но столкнулись с нехваткой 
средств для дальнейшего мас-
штабирования производства.

Председатель подгруппы по-
ручил отразить эту тему в про-
токоле заседания. «Это ровно 
то, о чем год назад мы говорили 
на заседание рабочей группы, 
— как важно проработать систе-
му, при которой можно было бы 
производить аналогичное Baader 
оборудование. Сейчас мы имеем 
предприятие, которое готово и 
занимается этим, — указал Гер-
ман Зверев, пообещав напра-
вить обращение в Минпромторг 
по этой тематике. — Непростая 
история — мы все это видим. 
Но вот так, поэтапно, последова-
тельно надо работать».
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30 января Всероссийская 
ассоциация рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) провела третье 
заседание рабочей подгруп-
пы «Машины и оборудование 
для рыбоперерабатывающей 
промышленности», созданной 
Минпромторгом летом 2022 г. 
В заседании приняли участие 
представители Министерства 
промышленности и торговли, 
Минсельхоза, Минэкономразви-
тия, отраслевых объединений 
и производители оборудования 
для рыбного хозяйства, сообща-
ет корреспондент Fishnews.

Председатель подгруппы, 
президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ проинформировал 
участников встречи о том, 
что по итогам предыдущего 
заседания в ведомства была 
направлена информация, 
касающаяся мер поддержки 
предприятий и востребованных 
видов оборудования — рыбопе-
рерабатывающего, холодильно-
го, упаковочного. До рыбацкого 
сообщества была донесена ин-
формация о возможностях, кото-
рыми располагают отечествен-
ные технологические компании. 
Глава ассоциации также напом-
нил, что для этих целей ВАРПЭ 
использует свои медиаплощад-
ки — сайт, на котором создана 
единая база поставщиков обо-
рудования, и телеграм-канал 
(рубрика #знайнаших).

Представитель Минпромтор-
га напомнил, что субсидия, вы-
деляемая по постановлению 
правительства №1872 от 20 ок-
тября 2022 г., покрывает 80% за-
трат предприятий на разработку, 
создание и внедрение в серий-
ное производство отечествен-
ного судового комплектующего 
оборудования. По информации 
министерства, сейчас по этой 
программе запущено 12 проек-
тов, связанных с рыбопромыс-
ловым оборудованием. Их реа-
лизацию осуществляют четыре 
предприятия.

В числе получателей субси-
дии — санкт-петербургская ком-
пания «Морские комплексные 
системы» (МКС). На заседании 
подгруппы она представила 
широкий ряд разработанного 
оборудования, включая судовые 
измельчители для переработки 
отходов — как рыбных, так и 
пищевых, элеваторы для опу-
скания и подъема рыбной про-
дукции, рыбомучные установки, 
холодильное оборудование для 
оснащения RSW-танков.

«Используя отечественное 
программное обеспечение и пе-
редовые методики проектирова-
ния, мы разрабатываем типоряд 
малой и средней рыбоперераба-
тывающих фабрик, фабрики по 

Производители оборудования для рыбной отрасли адаптируются под 
новые условия рынка

Ушедшему импорту 
подбирают аналоги

Отечественные производители активно занимаются разработкой и 
созданием наиболее востребованных у рыбаков и рыбопереработчиков 

видов оборудования — холодильного, судового, филетировочного, 
рыбопоискового и т.д. Традиционно площадкой для презентации 
успешных кейсов «рыбного» импортозамещения стала ВАРПЭ.

переработке краба и оборудова-
ния для живовозов, — рассказал 
руководитель инженерного цен-
тра МКС Дмитрий СИДОРЕНКО. 
— Область применения нашего 
оборудования: это суда-крабо-
ловы, ярусоловы, траулеры, а 
также береговые рыбоперера-
батывающие производства».

Помимо создания оборудо-
вания с нуля компания также 
осуществляет обратный инжи-
ниринг. «На данный момент мы 
уже закончили реинжениринг 
головоруба и приступили к его 
изготовлению. Наши специали-
сты занимаются сейчас реин-
жинирингом шкуросъемной ма-
шины», — поделился деталями 
работы представитель МКС.

Компания «Ингениум», кото-
рая базируется в Ростове-на-До-
ну, делает ставку как на энер-
гоэффективность технологий, 
применяемых для холодильных 
систем, так и на их экологич-
ность, предлагая использовать в 
качестве хладагента углекислый 
газ. «Диоксид углерода — это 
хорошая замена синтетическим 
газам и неплохая альтернати-
ва аммиаку, который является 
эффективным хладагентом, 
однако имеет ряд недостатков, 
таких как пожароопасность и 
токсичность», — прокомменти-
ровал глобальную тенденцию к 
отказу от фреонов замдиректо-
ра по коммерции «Ингениума» 
Дмитрий БАТЕНКИН.

По его словам, последние 
годы эта технология все чаще 
применяется не только для ло-
гистических объектов, но и для 
производств. Одним из реализо-
ванных проектов «Ингениума» 
стал морозильный склад рыбо-
перерабатывающего комплек-
са площадью почти 13 тыс. кв. 
м, рассчитанный на единовре-
менное хранение 34 тыс. тонн 
продукции. Энергопотребление 
склада благодаря решению с 
углекислым газом получилось 
на несколько порядков ниже, 
чем у классической схемы с 
фреоном. В результате за счет 
большей энергоэффективности 
и сравнимых эксплуатационных 
расходов исходная разница в ка-
пзатратах окупилась менее чем 
за два с половиной года.

Еще одним преимуществом 
применения углекислого газа в 
качестве хладагента на произ-
водстве в «Ингениуме» считают 
возможность получения боль-
шого количества высокопотен-
циального тепла от систем ре-
куперации. Минпромторг также 
стимулирует использование 
природных хладагентов. На-
пример, одна из мер поддерж-
ки позволяет бизнесу получить 
льготу по налогу на прибыль — 

если он использует оборудова-
ние российского производства. 
Кроме того, льготное финан-
сирование можно получить в 
рамках различных лизинговых 
программ.

Линейку оборудования для 
переработки сельди, минтая и 
трески представила владиво-
стокская компания «Навада». 
Приморцы поставили амбици-
озную цель — создать анало-
ги знаменитых машин Baader. 
«Сейчас первые промышленные 
образцы нашего оборудования 
проходят морские испытания на 
судне компании «Гидрострой», 
которое ведет промысел сель-
ди, — рассказал представитель 
«Навады» Алексей КИМ. — Мы 
вышли на хорошие показатели 
по выпуску филе-бабочки — на 
30% выше, чем у оборудования 
Baader. Это подтверждается 
данными ССД».

Не менее востребованы у 
рыбаков машины для производ-
ства филе минтая — без костей 
и с костями. «Данное оборудова-
ние у нас выйдет ориентировоч-
но через неделю на первые те-
стовые испытания», — уточнил 
Алексей Ким. Поскольку флот 
уже столкнулся с нехваткой ка-
дров для выпуска рыбного филе, 
компания совместно с Дальрыб-
втузом запустила трехмесячные 
курсы для подготовки специали-
стов по обслуживанию филети-
ровочного оборудования.

Много внимания «Навада» 
уделяет и переработке отходов. 
На выставке в Санкт-Петербур-
ге компания продемонстриро-
вала рыбомучную установку. А 
первая модификация жировой 
линии, которая уже установлена 
на судне, показала производи-
тельность до 6 кубометров вете-
ринарного жира в сутки.

Программа импортоза-
мещения охватывает и такой 
специализированный сегмент, 
как рыбопоисковая аппаратура 
и системы контроля параметров 
трала. Разработкой отечествен-
ных решений в этой области 
занимается Акустический ин-
ститут имени академика Н.Н. 
Андреева (АКИН), входящий в 
Корпорацию морского приборо-
строения.

«Мы разрабатываем низко-
частотный и высокочастотный 
рыбопоисковые гидролокаторы, 
— отчитался директор по раз-
витию продукции гражданского 
направления АКИН Владимир 
ФРОЛОВ. — Пытаемся сде-
лать практически полный аналог 
Simrad с точки зрения подклю-
чения нашего оборудования к 
обрабатывающему комплексу 
рыбопромысловых судов. На се-
годняшний день на все изделия 

разработана документация, из-
готовлены опытные образцы и 
прошли предварительные испы-
тания».

Система контроля параме-
тров трала, созданием которой 
также занимается АКИН, призва-
на заменить импортное устрой-
ство Simrad FM90. В состав 
тралового зонда входят гидроло-
каторы вертикального и горизон-
тального сканирования, датчики 
давления, температуры, наклона 
зонда. Комплекс дополняют ле-
бедка, автоматизированное ра-
бочее место оператора и датчики 
наполнения трала. К серийному 
производству планируется при-
ступить в начале 2025 г.

На этом этапе институт наде-
ется на развитие сотрудничества 
с рыбопромышленными компа-
ниями, чтобы провести сравни-
тельные испытания оборудова-
ния непосредственно на борту 
судна, сравнить его характери-
стики с импортными аналогами 
и при необходимости доработать 
для серийного производства. 
Специалисты АКИН также видят 
возможность разработки прибо-
ров для повышения эффектив-
ности крабового промысла, если 
у рыбаков возникнет интерес к 
таким устройствам. Они выска-
зали идею провести на площадке 
ВАРПЭ отдельное совещание по 
этим предложениям.

Работы по созданию скоро-
морозильных аппаратов, спо-
собных составить конкуренцию 
продукции DSI и Optimar, ведутся 
в Волжске на заводе «Гран». «В 
настоящее время завод реализу-
ет поручение Минпромторга по 
импортозамещению морозиль-
ных плиточных аппаратов. Речь, 
в частности, идет о горизонталь-
ных аппаратах с автоматической 
загрузкой и выгрузкой морского 
исполнения для судов рыбопро-
мыслового флота с применением 
как российской, так и европей-
ской блокформы, а также вер-
тикальных плиточных шкафов 
с автоматической выгрузкой», 
— сообщил гендиректор завода 
Григорий МАЛАХЕВИЧ.



«Благодаря активной под-
держке губернатора Кали-
нинградской области Антона 
АЛИХАНОВА и оперативной 
реакции профильных ведомств 
на обращение предприятий 
и Рыбного союза найден ком-
промиссный вариант решения 
проблемы, при котором консерв-
щики смогут сохранить объемы 
производства и не потерять с 
таким трудом завоеванные по-
зиции на внешних рынках», — 
подчеркнул председатель объе-
динения.

Напомним, что постановле-
ние от 14 февраля 2024 г. № 
168, которым предусмотрено 
решение о поддержке перера-
ботчиков, вступит в силу с 23 
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Студент четвертого курса 
Артем БОЙКО в составе ко-
манды исследователей депар-
тамента «Пищевые биотехно-
логии» КамчатГТУ работал над 
темой по заданию Росрыбо-
ловства. В ближайшее время 
будет получен патент на изо-
бретение, сообщили Fishnews 
в пресс-службе правительства 
региона.

«Это формованное изде-
лие из минтая, имитирующее 
сублимированное макаронное 
изделие, которое достаточно 
залить кипятком. Отличается 
высоким содержанием живот-
ного белка, жирных кислот 
омега-3 и омега-6, также там 

Производители 
оборудования 

для рыбопереработки 
рассказали об итогах 

2023 года и новых 
направлениях

Активный лососевый сезон 2023 г. позволил 
проверить в деле возможности современных 

береговых комплексов на Камчатке, 
рассказали в компании «Дальрыбтехцентр». 

Отечественные инженеры совместно 
с рыбаками нашли и новые решения для 

более бережной доставки и эффективного 
использования сырья.

Прошлый год стал непро-
стым для производителей техно-
логического оборудования для 
рыбной промышленности: ска-
зывались и санкционные огра-
ничения, и скромная по уловам 
лососевая путина 2022 г. В то же 
время удалось найти возмож-
ности для развития собствен-
ной технической базы и ос-
ваивать новые направления, 
рассказал генеральный ди-
ректор «Дальрыбтехцентра» 
Артем ШЕВЧЕНКО.

Дальний Восток в про-
шлом году добыл около 609 
тыс. тонн тихоокеанских ло-
сосей — максимальный по-
казатель среди нечетных лет. 
Лидером по уловам традици-
онно стал Камчатский край, 
где поймано свыше 490 тыс. 
тонн красной рыбы.

«Путина была мощная, и 
нам было важно, как в этот 
период отработает наше обо-
рудование», — отметил собе-
седник Fishnews.

Береговые перерабаты-
вающие комплексы на Кам-
чатке, оснащением которых 
в 2022 г. занимался ДРТЦ, с 
массовыми подходами рыбы 
справились успешно, сооб-
щил руководитель компании.

Предприятие развивает 
выпуск серийного оборудова-
ния. Так, для бережной достав-
ки сырья совместно с рыбака-
ми разработан двухбочковый 
рыбонасос, помогающий бе-

режно доставить сырье в цех; 
фаршмашина — решение для 
более эффективного исполь-
зования улова; весовой кон-
вейер. Это оснащение также 
успешно показало себя на 
путине.

«Перспективным для нас 
направлением стало обеспе-
чение ЗИП для ярусоловов»,—
рассказал Артем Шевченко. 
Возможности дальневосточ-
ных производителей заинте-
ресовали крупнейшие ком-
пании, занимающиеся этим 
видом промысла. В том чис-
ле в рамках замещения им-
портных позиций. «У нас уже 
сформирован свой каталог, и 
мы готовы его расширять», — 
отметил глава ДРТЦ.

Инвестиции в производ-
ственную базу «Дальрыбтех-
центра» в прошлом году не 
останавливались. «Мы, напри-
мер, запустили лазерную рез-
ку. Сейчас будем осваивать 
лазерную сварку», — расска-
зал руководитель компании. 
Продолжается строительство 
нового административно-про-
изводственного корпуса. В 
этом году предприятие отме-
тит свое 85-летие.

АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 
ул. Калинина, 42
Тел. +7 423 2279595
E-mail: sale@drtc.su
drtc.ru

Рыбный союз: Решение по тарифным 
квотам поможет консервщикам 

сохранить производство

Возможность беспошлинного экспорта продукции позволит предприятиям 
Калининградской области не потерять объемы производства и удержать 

позиции на внешних рынках, отметил председатель Рыбного союза 
Александр ПАНИН.

В Калининградской области 
производится примерно чет-
верть всех рыбных консервов 
в стране, обратил внимание 
председатель Рыбного союза 
Александр Панин, комменти-
руя решение о беспошлинном 
вывозе консервов в рамках та-
рифных квот.

«Это качественная, недоро-
гая и вкусная продукция. Пред-
приятия региона стабильно 
поставляют широкий ассорти-
мент своей продукции на оте-
чественный рынок, но вместе 
с этим стараются участвовать 
в реализации национального 
проекта по развитию экспорта, 
причем продукции глубокой пе-
реработки. Серьезные логисти-

ческие проблемы, с которыми 
по понятным причинам послед-
ние два года сталкиваются 
калининградские поставщики, 
резко снизили рентабельность 
экспорта консервов. А размер 
пошлин, введенных в 2023 
году, сделал такие поставки и 
вовсе убыточными», — заявил 
руководитель объединения.

По мнению Александра Па-
нина, решение о выделении 
тарифных квот на беспошлин-
ный экспорт рыбных консервов 
калининградских производи-
телей — прекрасный пример 
эффективного взаимодей-
ствия бизнеса и государства 
в непростых экономических 
реалиях.

Из минтая сделали уникальную лапшу

Студент Камчатского государственного технического университета 
разработал технологию получения лапши из минтая. Это уникальный 
экологичный высокобелковый продукт, аналогов которого в России 

сейчас нет, отметили в правительстве края.

Технологию разработал студент 
четвертого курса КамчатГТУ 
Артем БОЙКО

присутствует коллаген, селен 
и все полезные свойства, ко-
торые присущи минтаю», — от-
метил Артем Бойко.

Над уникальной разработ-
кой он под руководством пе-
дагога трудился больше года. 
Сейчас КамчатГТУ готовит 
документы для получения па-
тента, параллельно идет ра-
бота над увеличением срока 
годности продукта. По мнению 
ученых, это позволит решить 
проблему избыточного веса, а 
рыбопромышленникам — рас-
ширить ассортимент выпускае-
мой продукции.

«У нас есть некие техно-
логические приемы, которые 

позволяют из обычного мин-
тая делать макароны, у кото-
рых приятный молочный вкус. 
Мы расширяем ассортимент, 
используя сурими, то, из чего 
делают крабовые палочки, ко-
торые имеют легкий рыбный 
вкус, а также мы разработали 
продукт, у которого есть каль-
маровый вкус, мы продолжаем 
в этом направлении работать. 
Здесь действительно нужен 
очень широкий ассортимент, 
чтобы как можно большему 
количеству людей это нрави-
лось», — рассказала доцент 
кафедры технологии пищевых 
производств КамчатГТУ Майя 
БЛАГОНРАВОВА.

Кроме Артема Бойко над проектом трудится команда исследователей 
департамента «Пищевые биотехнологии» КамчатГТУ



потребители обращают вни-
мание в первую очередь на 
нутриентный состав еды, а не 
на ее внешний вид.

Флекситарианство (ком-
бинация слов flexible и 
vegetarian) — это «щадящая» 
форма вегетарианства, ког-
да в рационе современного 
человека превалирует расти-
тельная еда, однако при этом 
разрешено систематическое 
включение в систему питания 
мяса, рыбной и молочной про-
дукции.

В 2019 г. в Москве открыл-
ся ресторан, ориентирован-
ный специально под нужды 
флекситарианцев. В основе 
сбалансированного меню — 
овощи и фрукты с некоторым 
включением мяса, рыбы и мо-
лочных продуктов.

«Из-за стремительного 
роста мирового населения, 
экологических угроз, корона-
вирусной пандемии, которая 
существенно дестабилизи-
ровала цепочки поставок, 
вопрос обеспечения росси-
ян продуктами питания как 
никогда важен. В этой ситу-
ации на помощь приходят 
технологии, которые созда-
ют ресурс для создания про-
довольственной безопасно-
сти страны», — подчеркнула 
заместитель председателя 
правления Россельхозбанка 
Елена БАТУРОВА.

рядке признания продукции 
органической. Оно может по-
явиться уже к концу 2024 г., 
отметили в правительстве.

«Важно, чтобы возмож-
ности приобретения орга-
нических продуктов были у 
большего количества людей. 
Нужно обеспечить их доступ-
ность для массового покупа-
теля», — подчеркнул глава 
кабмина Михаил МИШУСТИН 
на совещании с вице-премье-
рами 5 февраля.

Напомним, стратегия раз-
вития производства органи-
ческой продукции до 2030 
г. была утверждена прави-
тельством в июле. При про-
изводстве такой продукции 
не используются минераль-
ные удобрения и химические 
вещества. Вместо них в ход 
идут биопрепараты, органи-
ческие удобрения, сидераты 
(зеленые удобрения) и ми-
кробиологические удобре-
ния. Такой подход позволяет 
существенно снизить нега-
тивное воздействие на окру-
жающую среду, в частности 
предотвратить химическое 
загрязнение рек, озер и под-
земных вод.

По данным правительства, 
в России сейчас органическое 
продовольствие и сельскохо-
зяйственное сырье выпуска-
ют в 47 регионах, однако пока 
доля органической продукции 
отечественного агробизнеса 
на внутреннем рынке состав-
ляет менее половины от об-
щего объема.
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Документ утвержден рас-
поряжением правительства 
РФ от 20 января 2024 г. № 
101. Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе кабмина, в 
план вошли разработка но-
вых и совершенствование 
действующих стандартов 
для органической продукции, 
подготовка кадров, развитие 
технологий и инфраструкту-
ры ее производства, расши-
рение экспорта таких продук-
тов и другие мероприятия.

Продвижение органиче-
ской продукции на внутрен-
нем рынке будет включать 
проведение презентаций и 
выставок, а также подготовку 
информационных и образо-
вательных программ.

На базе ведущих аграр-
ных вузов будут реализованы 
программы профессиональ-
ной подготовки и переподго-
товки специалистов для веде-
ния органического сельского 
хозяйства.

«Тем, кто уже наладил 
производство органической 
продукции, правительство 
окажет содействие в ее про-
движении на внешние рынки. 
Так, российским произво-
дителям будет обеспечено 
участие в проводимых за ру-
бежом специализированных 
выставках и бизнес-мис-
сиях», — рассказали в 
пресс-службе.

Еще одно направление ра-
боты — заключение в рамках 
Евразийского экономическо-
го союза соглашения о по-

Аналитики определили тренды 
в пищевых технологиях

Центр развития финансовых технологий (ЦРФТ) Россельхозбанка 
проанализировал основные тренды технологического развития мировой 

продовольственной сферы. Инновации затрагивают и производство 
рыбной продукции.

Эксперты ЦРФТ провели 
анализ международных пи-
щевых трендов, результаты 
которого представлены в ма-
териале «Еда будущего» на 
платформе «РСХБ в цифре». 
Исследование проводилось 
на основе данных отрасле-
вых союзов и аналитических 
агентств, а также информации 
из открытых источников.

Аналитики выявили не-
сколько глобальных про-
довольственных трендов в 
разных сферах пищевого 
производства. Один из них 
касается области отраслевых 
инноваций, которые сосредо-
точены в основном на направ-
лении культивирования новых 
видов пищи («альтернативной 
еды») и развитии инноваци-
онной методологии пищевого 
производства.

В частности, речь идет о 
синтетических мясных и рыб-
ных альтернативах, а также о 
продуктах, изготовленных с 
помощью 3D-принтеров и дру-
гих инструментов.

В исследовании отмечено: 
синтетическое мясо (в отли-
чие от его растительного ана-
лога) — это настоящее мясо, 
которое культивируется на 
основе стволовых клеток.

Как один из примеров при-
водится немецкий стартап, 
разрабатывающий пищевые 
продукты на базе стволовых 
клеток рыб (лосося, тунца, 
карпа). В июне 2023 г. ком-
пания привлекла 16 млн евро 
инвестиций, которые будут 
потрачены на запуск первой 
фабричной производственной 
мощности.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, уделено вни-
мание в докладе и съедобной 
упаковке, которая «оказывает 

чрезвычайно позитивное воз-
действие на проблему гло-
бальной продовольственной 
безопасности, решает вопрос 
утилизации отходов и сокра-
щения экологического ущер-
ба, вносит вклад в развитие 
направления безотходного 
производства».

Авторы материала обра-
щают внимание, в частно-
сти, на SMART-упаковку от 
Передовой инженерной шко-
лы Дальневосточного феде-
рального университета. Этот 
материал позволяет контро-
лировать качество рыбных и 
мясных продуктов в режиме 
реального времени.

SMART-упаковка пред-
ставляет собой пленку яр-
ко-красного цвета толщиной 
0,2 мм, достаточно эластич-
ную и устойчивую к дефор-
мациям. Быстрое изменение 
цвета пленки с красного на 
синий свидетельствует о пор-
че мяса и рыбы. Кроме того, 
пленка защищает продукты от 
негативных факторов внеш-
ней среды и снижает скорость 
микробиологической порчи. 
Упаковка съедобна.

По мнению аналитиков, 
ежегодный рост рынка съе-
добной упаковки до 2030 г. бу-
дет варьироваться в пределах 
4–6%.

Авторы исследования так-
же отмечают значительные 
изменения культуры пищево-
го поведения в современном 
технологическом обществе: 
все чаще потребители выби-
рают продукты местного про-
изводства, флекситарианские 
диеты (промежуточная стадия 
между мясоедством и веге-
тарианством), комплексные 
медленно приготовленные 
блюда (slowfood). При этом 

«Органику» 
будут делать 

привлекательней 
для россиян

Правительство утвердило план реализации 
Стратегии развития производства органической 

продукции до 2030 г. Одно из главных 
мероприятий плана — продвижение таких 

товаров на внутреннем рынке.

Платформа «РСХБ в цифре»



прибрежного рыбопромыш-
ленного комплекса, заявил 
президент АПРОХК.

Уже в лососевую путину 
2024 г. производителям пред-
стоит действовать в условиях 
новых требований по цифровой 
маркировке икры. В рамках со-
вместной работы с комитетом 
рыбного хозяйства Хабаров-
ского края сформулированы 
вопросы и проблемы, которые 
видят предприятия, рассказал 
Сергей Рябченко. Бизнес хо-
тел бы получить подробные 
разъяснения по этой теме от 
операторов системы цифровой 
маркировки. «Опыта в этом у 
предприятий нет — как бы ни 
получилось сбоя, — высказал 
опасения руководитель ассо-
циации. — Тоже очень важный 
вопрос, надо детально разо-
браться, и наше объединение 
пытается помочь в этом».

В сфере внимания оста-
ется и проблематика учета 
интересов небольших пред-
приятий, работающих в кра-
бовом бизнесе: предприятия 
МСП считают, что продекла-
рированная защита их ре-
сурсного обеспечения после 
проведения новых квотных 
аукционов не сработала.
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На рыбоводных заводах 
Главрыбвода в 2023 г. было 
выращено и выпущено 944,14 
млн экземпляров ценных ви-
дов рыб. 870 миллионов — по 
государственному заданию и 
74,14 миллиона — в рамках 
компенсационных меропри-
ятий, рассказали Fishnews в 
пресс-службе учреждения.

Водоемы пополнились бе-
лорыбицей, кижучем, кумжей, 
кутумом, атлантическим ло-
сосем, муксуном, нельмой, 
неркой, байкальским омулем, 
сигом, судаком, симой, стерля-

Участки, маркировка и не только: 
ключевые направления работы 

назвали в АПРОХК
Среди задач на 2024 г. в приоритете для Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского края остается анализ нормативно-

правовой базы, которая готовится по рыболовным участкам, рассказал 
руководитель объединения Сергей РЯБЧЕНКО.

Предприятия готовятся 
работать в условиях обнов-
ленного законодательства о 
рыболовных участках (РЛУ). 
От этого зависит в том числе 
добыча такого важного для 
Дальнего Востока ресурса, 
как тихоокеанские лососи.

Принятый в июле закон 
позволяет перезаключить до-
говор на рыболовный участок 
без торгов. Однако здесь вол-
нует сразу несколько момен-
тов. Первый — это принципы 
расчета и взимания платы за 
перезакрепление РЛУ, отме-
тил Сергей Рябченко. Отрас-
левые ассоциации и власти 
регионов предложили, что-
бы финансовая нагрузка на 
предприятия была равномер-
но распределена во времени, 
иначе одна из основных кон-
цепций, которая заявлялась 
при принятии закона, — под-
держка добросовестных поль-
зователей ресурса — может 
не сработать.

Серьезнейшая тема — 
приведение в соответствие 
границ рыболовных участков. 
Это работа будет проводить-
ся совместно с региональным 
органом власти и территори-
альным управлением Росры-

боловства. Нужна ясность по 
общим границам участков, 
по запретным для формиро-
вания РЛУ районам. Всего в 
регионе распределено более 
380 участков для вылова ана-
дромных видов рыб, сообщил 
президент Ассоциации пред-
приятий рыбной отрасли Ха-
баровского края.

Важная информация про-
звучала от руководства Ро-
срыболовства на заседании 
межведомственной рабочей 
группы по участкам: провести 
кампанию по перезаключе-
нию договоров планируется 
все-таки в единые сроки, уже 
в 2025 году. А это означает 
внесение новых изменений 
в закон, обратил внимание 
Сергей Рябченко. Между тем 
в регионе срок действия дого-
воров на 43% участков завер-
шается в 2032-2034 гг., отме-
тил собеседник Fishnews.

В нынешнем году ассоци-
ация продолжит заниматься и 
темой вывода из списка объ-
ектов, на которые устанав-
ливается общий допустимый 
улов, трески подзоны При-
морье и камбал в Северо-О-
хотоморской подзоне. Это 
необходимо для поддержки 

Главрыбвод рассказал о 
рекордах по выпускам

За прошедший год в рамках госзадания ФГБУ «Главрыбвод» вырастило 
и выпустило в водные объекты рыбохозяйственного значения около 

2,5 млрд штук личинок и молоди. План перевыполнен на 21,5%.

дью, тайменем, чавычей. Кро-
ме того, в прошлом году фили-
алы Главрыбвода выпустили 
около 42,9 млн экземпляров 
особо ценных видов рыб: бо-
лее 38 миллионов в рамках 
госзадания и свыше 4,9 мил-
лиона «компенсационных». К 
таким рыбам относятся белу-
га, калуга, амурский, русский, 
сибирский осетры, севрюга.

Также было выпущено бо-
лее 10,1 млн «краснокнижных» 
рыб. Свыше 2,3 миллиона пе-
реселили по государственному 
заданию и более 7,8 миллиона 

— в рамках компенсационных 
мероприятий.

Отдельно учреждение при-
водит статистику по осетро-
вым. В 2023 г. Главрыбвод 
выпустил в реки страны ре-
кордное количество этих рыб 
— около 42,75 млн штук (при 
утвержденном плане пример-
но в 25,3 миллиона). Государ-
ственное задание выполнено 
на 160%.

Кроме того, в рамках ком-
пенсационных мероприятий 
выпущено более 16 млн штук 
осетровых.
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